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Полет надо льдом: сотрудники 
МЧС проверяют переправы

Тулунский фермер разводит 
диких животных

Европейские мастера  
в художественном музее

НоВосТИ РЕгИоНА
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Эхирит-Булагатский район
В регионе необходимо проверить качество построенных за последние три 
года детсадов. Об этом заявил губернатор Сергей Левченко на встрече 
с руководителем Управления Роспотребнадзора по Иркутской области 
Алексеем Пережогиным. Как сообщает пресс-служба областного прави-
тельства, специалисты ведомства провели исследования на соответствие 
санитарным нормам здания детского сада в селе Алужино. Выяснилось, что 
содержание этенилбензола (стирола) в группах в разы превышает норма-
тивную величину. Вещество воздействует на кровеносную систему, вызыва-
ет поражения печени. Его выделяет клеевой раствор, примененный для под-
стилки линолеума. В настоящее время детский сад закрыт, 5 февраля состо-
ится суд, и будет вынесено решение о дальнейших действиях. Напомним, 
детсад в селе Алужино на 49 мест был построен ООО «Сибстальстрой» и 
выкуплен за счет бюджетных средств в 2013 году. Он обошелся региональ-
ной казне в 72 млн рублей. По предварительной информации, этим подряд-
чиком было построено 14 детских садов в Иркутской области. 
– В следственные органы материалы по этим детсадам были переданы 
еще полгода назад. Но тогда стоял вопрос только об их стоимости, намного 
увеличенной по сравнению со средней стоимостью одного места в других 
детсадах, – подчеркнул губернатор. – Необходимо проверить все дошколь-
ные учреждения этого проекта и подрядчика. Такие условия недопустимы 
для детей. 

Юрий Юдин

Заларинский район
Шесть фельдшерско-акушерских пунктов построено в Заларинском районе 
по целевой программе «Устойчивое развитие села». Как рассказал мэр тер-
ритории Владимир Самойлович, новые ФАПы появились в селе Владимир, 
Ново-Черемхово, Сорты, Хор-Тагна, Моисеевка и Семеновск. Стоимость 
каждого сооружения – около 6 млн рублей. Современные благоустроенные 
медицинские учреждения построены в конце прошлого года, однако сданы 
в эксплуатацию они будут только после того, как получат лицензию. В 
настоящее время в Заларинском районе функционирует 26 ФАПов и пять 
амбулаторий. Строительство еще четырех фельдшерско-акушерских пун-
ктов будет осуществлено в текущем году. 

Анна Виговская

Братский район
Котельная и теплосети в Вихоревке будут приведены в порядок в летний 
период. Об этом сообщает пресс-служба областного правительства со 
ссылкой на зампредседателя правительства Руслана Болотова. Планы 
муниципальных властей по ремонту систем жизнеобеспечения в городе – 
оборудования котельной, сетей тепло- и водоснабжения – обсуждались на 
совещании с участием мэра Братского района Алексея Баловнева и главы 
Вихоревки Геннадия Пуляева. 
– На объектах жилищно-коммунального хозяйства Вихоревки в январе 
случилось несколько технологических сбоев. Ломался бульдозер, который 
работает на топливоподаче в котельной. Выходила из строя сама система 
топливоподачи. В это время останавливали работу двух котлов на полтора-
два часа, из-за чего параметры теплоносителя были временно снижены, 
– сказал Геннадий Пуляев.
Руслан Болотов сообщил, что по поручению губернатора ситуация в сфере 
ЖКХ Вихоревки взята под контроль в министерстве жилищной политики, 
энергетики и транспорта Иркутской области. 

Юрий Юдин

катангский район
По программе «Модернизация ЖКХ» в селе Преображенка будет построена 
новая котельная. Как пояснил мэр Катангского района Сергей Чонский, на 
строительство теплоисточника в областном бюджете предусмотрено 10 млн 
рублей.
– Новая котельная будет построена взамен пострадавшего от паводка 2015 
года теплоисточника, обеспечивающего теплом сельскую школу и детский 
сад, – сообщил Сергей Чонский. – Модульная котельная будет работать 
на нефти. В ней планируется установить два новых котла. Строительные 
работы планируется начать сразу после окончания отопительного сезона и 
завершить в течение лета.

Анна Виговская

нижнеилимский район
В Нижнеилимском районе готовится к выходу новое издание «Илимские 
зори», в котором отражена история культуры района за последние 150 лет. 
В книге собран фольклорный материал, раскрывающий быт и нравы людей, 
живших по берегам Илима. Как сообщили в пресс-службе администрации 
МО, издание посвящено 90-летнему юбилею района, который отметят в 
текущем году. В районе пройдет череда юбилейных мероприятий – фести-
вали, смотры-конкурсы, праздники, краеведческие путешествия и многое 
другое. 

Людмила Шагунова

Традиционный 
торжественный прием в 
честь 113-й годовщины со 
дня рождения дважды Героя 
Советского Союза, уроженца 
села Баклаши Шелеховского 
района Афанасия 
Белобородова прошел в 
Законодательном Собрании 
Иркутской области. На нем 
награждали школы, которые 
стали победителями конкурса 
на лучшее мероприятие по 
патриотическому воспитанию 
детей. Он проводился в 
Прибайкалье уже в третий 
раз и в год юбилея Победы в 
Великой Отечественной войне 
собрал рекордное количество 
участников. 

Кадры хроники сороковых годов, мело-
дии военных лет, стихи – в зале засе-
даний областного парламента 3 февраля 
царила особая атмосфера. Когда офицеры 
из группы «Афганцы Сибири» исполняли 
песню «С чего начинается Родина», ее с 
первых же строчек подхватил весь зал – 
депутаты и представители областного пра-
вительства, школьники и педагоги, жур-
налисты и, конечно, ветераны. Под общие 
аплодисменты они вошли в зал, звеня 
орденами и медалями, и вскоре от ребят 
из Кундуйской средней школы получили 
новые медали, сделанные руками детей. 
Школьники из Куйтунского района стали 
номинантами конкурса на лучшее меро-
приятие по патриотическому воспитанию 
детей имени Афанасия Павлантьевича 
Белобородова. 

– Он командовал 78-й стрелковой 
дивизией, остановившей в ноябре 1941 
года наступление немцев на Москву на 
42-м километре Волоколамского шоссе. 
Будучи командующим 43-й армией, 
Афанасий Белобородов освобождал от 
фашистов Витебск, участвовал в штурме 
Кенигсберга, позже воевал на Восточном 
фронте. Всю жизнь он много внимания 
уделял работе с молодежью, – напомнил 
председатель Законодательного Собра-
ния Иркутской области Сергей Брилка. – 
Сегодня я хочу обратиться к присутству-
ющим в зале ветеранам. Вы много сделали 
для нашей страны. Ваши заслуги и подви-
ги бесценны, а ваше участие в таких меро-
приятиях важно для молодого поколения. 
Спасибо вам огромное, дорогие ветераны!

– Ни у кого не вызывает сомнения, 
что в нашей области есть чем и кем гор-
диться, – отметил губернатор Иркутской 
области Сергей Левченко, принявший 
участие в мероприятии. – Наш земляк, 
дважды Герой Советского Союза, генерал 
армии Афанасий Павлантьевич Белобо-
родов относится к числу тех, кто навсегда 
останется в памяти жителей Иркутской 
области. Мы стараемся прививать любовь 
к своей малой родине, ее истории молодо-
му поколению. Уверен, те, кто интересует-
ся прошлым, вырастут настоящими людь-
ми, за которых будет не стыдно нашим 
ветеранам. 

Впервые прием, посвященный памяти 
Афанасия Павлантьевича Белобородова, 
прошел в 2013 году. 

– Эта встреча показала не только 
сохраняющуюся связь поколений, но и 
готовность мобилизовать все самое луч-
шее, что есть у нашего народа,  – патри-
отизм, любовь к Родине и родному краю. 
Героизм нашего народа, его готовность 
к подвигу ради своей Родины – мощ-
ное духовное достояние, которое должно 
передаваться из поколения в поколение, 
это стратегическая основа независимости 
нашего государства, – отметил спикер ЗС 
Сергей Брилка.

В год 70-летия Победы в конкурсе 
среди школ на лучшее мероприятие по 
патриотическому воспитанию приняло 
участие рекордное количество учебных 
учреждений – 67, в прошлый раз их было 
31. Дети проводили кропотливую работу 
в семейных и музейных архивах, писали 
эссе и рассказы, участвовали в концертах 
и научно-практических конференциях, 
встречались с ветеранами. Перечисление 
подобных мероприятий, которые прошли в 
одной только Усть-Ордынской школе № 2, 
заняло более пяти минут. Ребята выступа-
ли в красных галстуках – все они пред-

ставляют школьную пионерскую органи-
зацию «Факел». 

– Наша школа носит имя генерала, 
Героя Советского Союза Ильи Василье-
вича Балдынова. В честь 9 Мая у нас про-
ходило много акций, в том числе «Лица 
Победы», где мы представляли фотогра-
фии своих родственников, участвовав-
ших в войне. А самый большой проект 
– «Рядом с нами живут ветераны» – 
был долгосрочным и длился два года. Его 
девизом стали слова писателя Валентина 
Распутина: «Сколько в человеке памяти, 
столько в нем и человека». Каких только 
мероприятий не было в рамках проекта – 
от конкурса рисунков до трудовых десан-
тов к мемориальному комплексу «Танк». 
Мы писали письма ветеранам и сделали 
для них сборник «Благодарим за жизнь», 
– рассказывает восьмиклассница Вале-
рия Данилова. 

Неудивительно, что именно эта школа 
признана лучшей в номинации «Сельские 
поселения». Среди городских поселений 
лауреатами стали дети из Тайтурской 
средней общеобразовательной школы 
Усольского района за музейный проект 
«Память сердца», а победителем названа 
акция «Платок Славы», которая прошла в 

поселке Мама Мамско-Чуйского района. 
90 солдатских платков с именами героев 
войны теперь стали экспонатами местного 
музея. 

– Мы видим, что вы, ребята, любите 
свою Родину, которая начинается не где-
то там, далеко, а с вашего поселка, с вашей 
улицы. Вы рассказываете о своих слав-
ных делах, незаметных на первый взгляд, 
но таких важных. За это вам – земной 
поклон, – поблагодарил детей предсе-
датель регионального отделения Обще-
российской общественной организации 
«Российский союз ветеранов» Владимир 
Белобородов.

В третьей номинации «Лучшая обра-
зовательная организация городских окру-
гов» оба призовых места достались ирку-
тянам. Ребята из школы № 14 были отме-
чены благодарностью Законодательного 
Собрания за проект «Единый классный 
час «В бой идут сибиряки». Также стара-
ниями школьников на Радищевском клад-
бище появилась мемориальная плита в 
память о захороненных там участниках 
Великой Отечественной войны. На ней 
выгравированы имена 130 человек.

Окончание на стр. 2

– Так совпало, что «Лыжня России» 
в этом году пройдет в День влюбленных, 
поэтому я хочу пригласить всех влюблен-
ных в лыжный спорт выйти на старт, – 
сказал министр по физической культуре, 
спорту и молодежной политике Иркут-
ской области Илья Резник.

По традиции гонка пройдет на трех 
дистанциях, 10 км пробегут взрослые 

спортсмены, 5 км – юноши и девушки, 
для VIP-персон предусмотрена символи-
ческая дистанция – 2016 метров. В регион 
уже прибылo 12 тыс. маек с номерами и 
шапок с символикой «Лыжни России».

– Обычно амуниции не хватает, в этом 
году мы заказали больше. Любителям 
спорта надо заранее пройти регистрацию, 
– отметил министр.

Численность участников иркутской 
гонки резко возросла после Олимпий-
ских игр в Сочи. Это отмечает и директор 
ДЮСШ «Россия» Татьяна Лешина. По ее 
словам, если три года назад в возглавля-
емой ею спортшколе лыжными гонками 
занимались от силы 20–30 человек, то 
теперь уже больше ста.

– Недавно мы закупили для ребят  
80 пар лыж, палки, крепления. Наши спорт-
смены обязательно выйдут на лыжню  
14 февраля, – сообщила Татьяна Лешина.

В этом году будет усилена охрана 
спортивного мероприятия. Все участники 
пройдут через рамку металлоискателя, а 
машины будут досмотрены при въезде на 
лыжную базу. В связи с этим организато-
ры просят спортсменов приехать в посе-
лок Молодежный заранее.

Вместе с тем, лыжников ждет небы-
валое количество призов. Несмотря на 

экономический кризис, стать партнера-
ми «Лыжни России» вызвалось с десяток 
крупных фирм и предприятий. По тра-
диции подарки получат два самых юных 
участника гонки и две самые активные 
семьи.

Зарегистрироваться на соревнова-
ния можно с 8 по 13 февраля по адресу: 
Иркутск, ул. Баррикад, 81 («Ресурсно-
методический центр развития физической 
культуры и спорта Иркутской области»). 
Время работы – с 10.00 до 18.00. При 
себе необходимо иметь паспорт и справ-
ку от врача. Узнать подробнее о гонке 
можно по телефону в Иркутске 33-64-79. 
Регистрация продлится непосредственно 
перед стартом. Соревнования начнутся 
в 12.00 на лыжном стадионе Иркутской 
сельхозакадемии.

Иван МАМоНТоВ

С кого начинается Родина 
В областном парламенте наградили победителей 
конкурса имени генерала Белобородова

«Лыжня России» стартует в День влюбленных

  38 

тыс. первоклассников

пойдут в школы Иркутской области  
в 2016 году.

анонс

Всероссийская массовая гонка «Лыжня России – 2016» пройдет 
в Иркутске 14 февраля. По предварительным прогнозам, на 
старт выйдут более 12 тыс. человек. К иркутянам присоединятся 
любители спорта и в других районах области, уже подтвердили 
свое участие представители 13 муниципалитетов. Регистрация 
участников начнется 8 февраля.
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Как выяснила областная КСП, 
несмотря на постоянные просьбы 
увеличить финансирование борьбы с 
бездомными псами и кошками, число 
которых в прошлом году превысило 13 
тыс. особей, муниципалитеты не особо 
горят желанием очищать свои терри-
тории от расплодившихся животных. 
Из почти 31 млн рублей субвенций, 
выделенных на эти цели, треть так и не 
востребована.

Одна из причин, на которую ссыла-
ются муниципалитеты, – отсутствие 
на местах охотников заниматься столь 
специфическим бизнесом. Зато пред-
приниматели из соседних регионов 
слетаются на аукционы как мухи на 
мед. На каждую безнадзорную собачку 
областной бюджет выделяет примерно 
4 тыс. рублей. Это, конечно, немного, 
если учесть, что собаку надо отловить, 
доставить в питомник, провести вете-
ринарный осмотр, стерилизовать и 
содержать полгода, прежде чем выпу-
стить в места ее прежнего обитания. 

Из всех услуг самая дешевая – 
умерщвление, всего 5 рублей. И, по 
всей видимости, самая востребован-
ная. Проверка собачьих питомни-

ков, проведенная КСП, показала, что 
инфекции, особенно вирусный энте-
рит, так косят собачье поголовье, что 
зарегистрированная в Бурятии ООО 
«Перспектива-Авто» не успевает 
выписывать свидетельства о смерти, а 
также кормить обитателей питомника 
положенное число раз. Документально 
подтвержден падеж в минувшем году 
лишь 553 животных, хотя число реаль-
но погибших превысило 900. Понят-
ное дело, что преждевременная смерть 
не помешает предпринимателям тре-
бовать полагающегося по контракту 
собачьего довольствия. 

– Программа хорошая, – конста-
тировал депутат Александр Балабанов, 
– но, как мы видим, совершенно не 
отработан механизм ее реализации. А 
без этого механизма она мертвая. 

Министр сельского хозяйства обла-
сти Илья Сумароков согласился, что 
закон о безнадзорных животных тре-
бует значительной доработки. Инсти-
тут регионального законодательства 
уже приступил к созданию новой 
редакции. В ней будут учтены многие 
предложения мэров муниципальных 
образований. В частности, будет рас-

смотрена возможность сокращения 
содержания животных в питомниках 
с полугода до одного месяца, а также 
передача функций по исполнению 
закона от службы ветеринарии област-
ному министерству жилищно-комму-
нального хозяйства, как это сделано во 
многих регионах. 

Геннадий Нестерович предложил 
ускорить работу по модификации 
закона, чтобы вынести его на обсужде-
ние уже в мартовскую сессию. Кроме 

того, направить материалы проверки в 
прокуратуру для правовой оценки мас-
совой гибели животных в питомниках. 

На заседании комиссии были также 
рассмотрены итоги проверки выпла-
ты заработной платы с начисления-
ми на нее работникам муниципальных 
учреждений культуры, проведенные 
аудитором КСП Юлией Ларионовой.

Общий вывод вполне оптимисти-
чен: область успешно выполняет май-
ские указы президента, предусматри-
вающие доведения к 2018 году зарпла-
ты работников культуры до средней 
зарплаты в регионе. В минувшем году 
она составила 22,3 тыс. рублей при 
средней в регионе 34,7 тыс. рублей, а 
в нынешнем планируется довести до 
30 тыс. рублей. Вот только порой тре-
буемый показатель достигается весьма 
нехитрым способом – оптимизацией 

штатов. Например, в Тайшетском рай-
оне численность работников культуры 
сократилась за год со 126 человек до 86. 

Правда, наблюдаются и обратные 
примеры, когда возникают должности, 
не предусмотренные Единым квали-
фикационным справочником, типа 
специалиста по организации досуга 
населения или гардеробщика-билете-

ра. Таким вот партизанским методом 
в ДК «Одинск» Ангарского городского 
округа введена ставка зам. директо-
ра по общим вопросам, а централизо-
ванная библиотечная система города 
Саянска, в которой занято 44 человека, 
обзавелась собственным специалистом 
по охране труда.

Особенно продуктивным по части 
изобретательности оказался КДЦ 
поселка Подкаменная Шелеховского 
района. Там бескорыстно выложили в 
2014 году 45 тыс. рублей трем лицам, 
не имеющим никакого отношения к 
КДЦ, просто подсевшим погреться у 
приветливого очага культуры. Убор-
щику служебных помещений постано-
вили выплачивать надбавку за работу 
«во вредных условиях труда». А уж 
персональные повышающие коэф-
фициенты раздают налево и направо, 
без проведения излишней аттестации. 
Захотелось в январе сделать приятное 
главбуху – пожалуйста, получи восемь 
с лишком тысяч рублей добавки к зар-
плате.

Приятного захотелось и директору 
ДК «Одинск» Татьяне Конюховой. Ее 
предшественник на этом посту имел 
звание заслуженного работника куль-
туры и соответственно этому почет-
ному званию получал 20-процентную 
надбавку. Татьяна Конюхова такого 
звания не имела, но надбавку, всту-
пив в должность, оставила за собой. 
Правда, как она рассказала членам 
комиссии, она осознала свою ошибку 
(а может, известие о проверке КСП к 
этому подтолкнуло – кто знает) и вер-
нула неправедно полученные деньги. 

По мнению председателя комите-
та по социально-культурному законо-
дательству Ирины Синцовой, повы-
шение заработной платы работникам 
культуры не всегда сказывается на 
уровне самой культуры, предоставляе-
мой в поселениях.

– Порой она ограничивается дис-
котекой по выходным. Этого мало, 
если мы повышаем заработную плату, 
то должны получить взамен качествен-
ную работу. 

С ней согласился и Геннадий Несте-
рович, предложив министерству куль-
туры проанализировать деятельность 
учреждений культуры в районах.

– Мы знаем, сколько у нас клубов 
в области, а как они функционируют 
– нам неизвестно. Особенно в мелких 
поселениях. 

Члены комиссии приняли решение 
направить в адрес губернатора письмо 
о состоянии дел в области культуры, а 
материалы проверки КСП по Одинску 
и Подкаменной передать в следствен-
ные органы.

В заключение заседания были 
обсуждены результаты комплексного 
контрольного мероприятия «Провер-
ка использования средств областного 
бюджета, направленных в 2014 году 
на реализацию мероприятий подпро-
граммы «Энергосбережение и повы-
шение энергетической эффективности 
на территории Иркутской области» на 
2014–2018 годы государственной про-
граммы «Развитие жилищно-комму-
нального хозяйства Иркутской обла-
сти» на 2014–2018 годы».

Александр ПАВЛОВ

Закон далек от совершенства
контроль

Закон, регулирующий сферу обращения с безнадзорными 
собаками и кошками, далек от совершенства и плохо 
приживается на территории Иркутской области.  
К такому выводу пришли члены комиссии по контрольной 
деятельности ЗС под председательством Геннадия 
Нестеровича.

Особая забота
В Черемхово открылся первый в России  
дом-интернат для детей, лишенных 
возможности двигаться

С кого  
начинается 
Родина

Окончание. Начало на стр. 1 

А победителем конкурса стали ученики 
иркутской школы № 16. Здесь, кстати, учится 
двоюродная правнучка Афанасия Белобородо-
ва Диана. В школьном музее много материалов, 
посвященных советскому военачальнику и не 
только. В Книгу Памяти все школьники запи-
сывают рассказы о своих предках, заставших 
войну, чьи имена были раньше известны толь-
ко в их семьях. 

– Мой дедушка рассказывал папе, что 
для него самыми ужасными были первые дни 
войны. Он тогда сильно похудел, нервничал. 
Он просто не мог убивать людей. Потом при-
вык, собрался с силами и начал воевать, – 
делится семейной историей пятиклассник 
Илья Вильданбек, который на приеме потряс 
всех своим исполнением песни «Обелиск». У 
многих на глазах блестели слезы.

Среди всех школьных акций мальчик самой 
важной назвал «Мои 70 пятерок – великой 
Победе». Илья сумел за одну четверть получить 
такое количество высших оценок по разным 
предметам. И эту очень важную для себя побе-
ду он посвятил дедушке. 

Председатель Иркутского областного Сове-
та ветеранов Валерий Игнатов на встрече 
наградил педагогов медалями имени А.П. Бело-
бородова и поделился своими впечатлениями о 
прошедшем в Заксобрании приеме: 

– Мне посчастливилось несколько раз 
встречаться с Афанасием Павлантьевичем 
Белобородовым. Я помню, как он выступал на 
комсомольских съездах. Его речи были зажи-
гательные, очень полезные для молодых людей. 
Он очень любил молодежь. Благодаря Афана-
сию Белобородову в его родном селе Баклаши 
Шелеховского района была построена совре-
менная по тем временам школа – он очень 
помогал, пробивал решение сложных вопросов 
в министерствах. У нас сейчас тоже немало 
проблем, в том числе в плане патриотического 
воспитания. Но сегодняшний прием, который 
прошел на таком высоком уровне и стал пер-
вым в череде мероприятий в честь 71-летия 
Победы в Великой Отечественной войне, пока-
зал единение между ветеранами и молодыми 
людьми. И мы все это почувствовали. Надо про-
должить замечательную традицию.

В завершение мероприятия ветераны вме-
сте со школьниками возложили гирлянду к 
памятнику Афанасию Павлантьевичу Белобо-
родову и к Вечному огню.

Юлия МАМОНТОВА  
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА 

Он создан на базе 
бывшего социально-
реабилитационного центра 
для несовершеннолетних 
Черемховского района. Новое 
учреждение открылось  
1 января, сейчас в нем живут 
56 детей. На этой неделе 
там побывали заместитель 
председателя правительства 
региона Валентина Вобликова и 
министр социального развития, 
опеки и попечительства 
Иркутской области Владимир 
Родионов.

Гостей из областного центра встретила 
директор Черемховского психоневрологиче-
ского интерната Наталья Полатова. Она пока-
зала отделения социально-медицинского обслу-
живания, милосердия и отделение социальной 
реабилитации. Сейчас в учреждении находятся 
56 детей в возрасте от трех до 14 лет с глубо-
кой умственной отсталостью, заболеваниями 
желудочно-кишечного тракта, сердца, головно-
го мозга и другими диагнозами. Все ребятишки 
обездвижены, лишь за редким исключением 
кто-то может самостоятельно перевернуться 
в кровати. У четверых ребятишек получается 
произнести свое имя. 

Исходя из этого, в учреждении созданы 
максимально комфортные условия, чтобы 
облегчить жизнь детей. Малышам регулярно 
делают массаж, чтобы у них не атрофирова-
лись мышцы и не появлялись пролежни. Кроме 
того, с воспитанниками регулярно занимается 
инструктор ЛФК – зал лечебной физкультуры 
оборудован сухим бассейном и специальными 
мячами. В физиокабинете предусмотрены раз-
личные процедуры для профилактики и снятия 
воспалительных процессов, лечения бронхи-
тов, гайморитов и пневмоний. 

– Министерством принято решение соз-
дать особое учреждение для сверхособой кате-
гории инвалидов, не имеющих возможности 
двигаться, объединить ребятишек из домов 
ребенка и домов-интернатов. Для этих ребят 
создали достойные условия. На сегодняшний 
день в учреждении находятся лежачие инвали-
ды, которые были переведены из Саянского и 
Иркутского № 2 детских домов-интернатов для 
умственно отсталых детей и семи домов ребен-
ка из Братска, Слюдянки, Усолья-Сибирского, 
Ангарска, Иркутска. В учреждении сформи-
ровано шесть групп, в каждой из них созданы 
условия, приближенные к домашним. Каждому 
ребенку уделяется особое внимание, – отме-
тил министр Владимир Родионов. 

Дети быстро адаптировались к новому быту, 
ведут себя хорошо. Для них организовано пол-
ноценное питание, для каждого разработано 
индивидуальное меню в зависимости от осо-
бенностей здоровья. Некоторые дети питаются 
через зонд, рассказала Наталья Полатова.

Учреждение хоть и открылось недавно, но 
работает как тщательно отлаженный механизм. 
Наталья Полатова рассказала, что 20 лет в этом 
здании размещался Черемховский социально-
реабилитационный центр. Здесь находились 
дети-сироты, социальные сироты и дети, остав-
шиеся без попечения родителей. В 2015 году 
103 ребенка были переданы в родные семьи, 20 
— на опеку, 14 детей отправились в приемные 
семьи. К середине декабря в социально-реа-
билитационном центре остались лишь восемь 
детей, их перевели в центр помощи детям горо-
да Черемхово.

А социально-реабилитационный центр было 
решено перепрофилировать в психоневрологи-
ческий интернат. Благо, для этого были все воз-
можности: квалифицированный коллектив и 
здание в отличном состоянии – несколько лет 
назад оно было капитально отремонтировано.

Наталья Полатова рассказала, что подго-
товка к открытию нового учреждения была 
тщательной. Персонал побывал в сиротских 
учреждениях, где находились дети с тяжелы-
ми диагнозами. Врачи, медсестры и санитарки 
знакомились с технологией ухода за такими 
детьми. А в декабре прошлого года состоялся 
обучающий семинар. Это очень важно, потому 

что персоналу будущего учреждения предсто-
яло выполнять все гигиенические процедуры, 
вплоть до чистки зубов детям. 

Сегодня в психоневрологическом доме-
интернате работают 102 человека – это сани-
тарки, медицинские сестры, педиатр, психиатр, 
невролог, фельдшеры, массажист. В этом году 
штат планируется расширить – требуются еще 
один массажист и инструктор ЛФК. 

Первые воспитанники появились в психо- 
неврологическом доме-интернате в конце 
декабря. Пока учреждение рассчитано на 60 
мест, но в дальнейшем оно сможет принять до 
80–100 человек – площадь помещений позво-
ляет. Все воспитанники являются сиротами, 
поэтому будут жить в психоневрологическом 
интернате постоянно.

– Дети не виноваты в том, что родились 
такими. И надо понимать, что другими они 
не будут. В этом учреждении очень грамот-
ный, профессиональный и квалифицирован-
ный коллектив, который оказывает качествен-
ную медицинскую и бытовую помощь. Мне 
хочется всем работникам выразить огромные 

слова благодарности за их искренне теплое, 
трепетное отношение к детям. Дети уже при-
выкли к нянечкам, они узнают тех, кто посто-
янно находится рядом с ними. Нет бесконечной 
смены воспитателей, нянечек. Это тоже поло-
жительно сказывается на их состоянии. Все это 
позволяет максимально отсрочить осложнения 
в здоровье детей, – отметила зампред Валенти-
на Вобликова.

Министр Владимир Родионов напомнил, что 
по поручению президента РФ до конца 2018 
года необходимо ликвидировать очередность 
в психоневрологические интернаты. Иркут-
ская область сейчас активно занимается этой 
работой. Перепрофилирование учреждения в 
Черемхово – только начало деятельности. В 
этом году также будут открыты психоневроло-
гическое отделение в поселке Луговский Мам-
ско-Чуйского района и психоневрологическое 
учреждение в Усть-Илимске.

Равиля ФАТТАХОВА 
Фото Андрея ФЕДОРОВА

Соцполитика

Закон о безнадзорных животных требует значи-
тельной доработки. Институт регионального зако-
нодательства уже приступил к созданию новой 
редакции. В ней будут учтены многие предложе-
ния мэров муниципальных образований. В частно-
сти, будет рассмотрена возможность сокращения 
содержания животных в питомниках с полуго-
да до одного месяца, а также передача функций 
по исполнению закона от службы ветеринарии 
областному министерству жилищно-коммуналь-
ного хозяйства.

В учреждении созданы 
максимально комфортные 
условия, чтобы облегчить 
жизнь детей. Малышам 
регулярно делают массаж, 
чтобы у них не атрофиро-
вались мышцы и не появ-
лялись пролежни. Кроме 
того, с воспитанниками 
регулярно занимается 
инструктор ЛФК.

парламент

Владимир Родионов
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Жители островных деревень 
ежедневно рискуют жизнью. 
Тонкий лед не дает оборудовать 
ледовые переправы. Но люди 
не хотят идти в обход, надеясь 
на русское «авось». Инспекто-
ры ежедневно проводят рейды 
по неофициальным переправам, 
призывая местные администра-
ции обеспечить безопасность 
людей. Летчики МЧС регуляр-
но совершают облет акваторий, 
выявляя опасные места, проводя 
аэрофотосъемку и проверяя уро-
вень снегозапасов.

– Сегодня мы совершим 
облет береговой полосы вдоль 
озера Байкал, осуществим мони-
торинг ледовой обстановки. 
Также пролетим на северную 
оконечность острова Ольхон – 
мыс Хобой, где 24 января был 
отрыв льдин, оценим, какова сей-
час ледовая обстановка, – обо-
значает план действий главный 
государственный инспектор по 
маломерным судам Иркутской 
области Дмитрий Миронов. 

Мощный рев приближающе-
гося вертолета заглушает слова 
инспектора. Спешим к месту 
посадки.

– Держите крепче шапки, – 
кричит Дмитрий Миронов. – Не 
успеете оглянуться, как будете 
по берегу за ними бегать!

Снежная пурга, поднявшаяся 
от работающих лопастей, тут же 
залепляет глаза, рот и нос плот-
ной снежной пылью. Утопая по 
колено в снегу, бегу к вертолету. 
Взлетаем.

Под нами свинцовая вода с 
плывущими по ней слюдяными 
льдинами, пар, поднимающий-
ся от Ангары, дымящие в сто-
роне трубы, огромные полыньи 
и неожиданно ярко-изумрудные 
замерзшие заливы. Вода грязно-
серого цвета, почему же тогда 
лед такой пронзительно бирю-
зовый?

По вертолету нетерпеливо, 
толкая друг друга, бегают теле-
визионные операторы и фото-
графы в надежде снять необычно 
яркий кадр. Пилоты, снисходи-
тельно улыбаясь, наблюдают за 
их толкотней: им-то давно при-
вычно видеть мир со стороны 
неба.

Спустя час подлетаем к Бай-
калу со стороны Бугульдейки. 
Ажурные рисунки на голубом 
прозрачном байкальском льду 

просто завораживают. Ледяные 
поля, прорезанные становыми 
трещинами, тянутся на много 
километров. Внушительных раз-
меров торосы перемежаются с 
огромными ледяными глыбами. 
Не меньше впечатляют застыв-
шие наплески на камнях и ска-
лах, создающие настоящие хру-
стальные берега. Вдруг в иллю-
минаторе мелькают машины, 
кучка людей, брезентовая палат-
ка. Рыбаки! Вот они, милень-
кие! И совсем рядом с огромной 
трещиной! Не боятся же! Какая 
нужда пригнала их? 

– Лед здесь опасный, но 
сверху присыпан снежком. Тре-
щины не видно. Кажется, что все 
прочно, – перекрикивая шум 
двигателя, объясняет Дмитрий 
Миронов. – Сверху по струк-
туре льда можно определить 
его состояние. Когда мы про-
летали национальный парк, лед 
был светлый, голубого и зелено-
ватого оттенка, – это прочный 
лед, а сейчас, видите, он серого 
цвета. Тут структура игольчатая, 
поэтому лед хрупкий. И плюс 
ко всему ветра, которые посто-
янно меняются. Ледовое поле в 
результате этого смешивается. 
Когда оттепель, происходят ста-
новые трещины. Когда холодно, 
и лед сжимается, то образуются 
торосы. Поэтому рыбаки сильно 
рискуют. 

В районе Хужирского зали-
ва замечаем на льду новенький 
джип. Рядом с машиной позиру-
ет для сэлфи девушка. Ей, конеч-
но, невдомек, что 15 января при-
мерно на этом самом месте под 
лед ушел автомобиль УАЗ. Экс-
тремальное приключение унесло 
жизни трех человек. Но люди 
продолжают на свой страх и риск 
ездить за рыбой, на отдых или 
по делам с материка на остров. 
Не задумываясь о последствиях, 
они игнорируют запрещающие 
знаки и информационные стен-
ды.

Вертолет совершает посадку 
возле поселка Сахюрта. Инспек-
тор докладывает обстановку и.о. 
мэра Ольхонского района Алек-
сандру Мороеву.

– Лед в основном сформиро-
вался, но есть еще места разло-
мов, и, самое главное, есть рыба-
ки на льду. Увидели в районе 
Хужира, 26 км на север, поряд-
ка трех одиночных машин и две 

группы по две и по три машины. 
А когда летели от Хобоя, заме-
тили целый «табор», координа-
ты у нас есть. Надо как-то орга-
низовать работу. Прежде всего, 
информировать всех об опасно-
сти выезда на лед, посмотреть, и 
если там есть подъездные пути, 
то их необходимо перекрыть. И 
требуется ускорить работу по 
ледовой переправе. 

Районный руководитель 
объясняет, что ледовая доро-
га будет открыта через неделю. 
Сейчас подрядная организация 
заканчивает выставлять знаки и 

вешки. Возле переправы Куркут 
– Иркутская губа появится и 
контрольный пункт, из которого 
сотрудники будут отслеживать 
выезд на лед грузового транс-
порта. 

– Мы внесли предложение 
в Дорожную службу Иркутской 
области, и прокуратура нас под-
держала, что открывать перепра-
ву можно только после соблю-
дения всех отраслевых дорож-
ных норм, – поясняет Дмитрий 
Миронов. – А в правилах преду- 
смотрены пункты обогрева, кон-
троля, бригада дорожных рабо-
чих, которые должны монито-
рить ледовую обстановку, тол-
щину льда и, самое главное, обес-
печивать пропускной режим. 
Как я понимаю, у вас же пере-
права в ночное время не будет 
работать? Тогда должен быть 
шлагбаум.

Александр Мороев обещает, 
что шлагбаум тоже установят в 
ближайшее время. Администра-
ция совместно с сотрудниками 
ГИМС и МЧС проведет рейды по 
опасным местам.

В этом году переправа Куркут 
– Иркутская губа открывается 
позже, чем в прошлом. Ее про-
тяженность составит 12 км. Это 
будет единственная официаль-
ная ледовая дорога в Ольхонском 
районе, причем с ограничением 
движения транспорта не более 
10 тонн. 

Переправа будет работать 
примерно до 15 апреля – все 
зависит от климатических усло-
вий.

В Иркутской области всего 
планируется открыть 55 ледо-
вых переправ. Пока их открыто 
40. Больше всего ледовых дорог 
в Киренском районе – девять, 
далее в количественном эквива-
ленте идут Нижнеудинск, Тай-
шет и Бодайбо. 

– До нового года было очень 
тепло, поэтому в некоторых рай-
онах открытие переправ запаз-
дывает, но торопиться здесь 
нельзя – никто не собирается 
рисковать жизнями людей, – 
подчеркивает главный инспек-
тор. – К сожалению, сами люди 
этого не понимают. Видимо, наш 
человек так устроен, что пока 
гром не грянет, мужик не пере-
крестится!

В подтверждение слов 
инспектора мимо нас проносит-
ся несколько автомобилей.

Сотрудники старательно 
записывают номера нарушите-
лей. Теперь им грозит штраф: от 
500 до 1 тыс. рублей – для физи-
ческих лиц, до 20 тыс. рублей – 
для юридических лиц.

Анна ВИГОВСКАЯ 
Фото пресс-службы ГУ МЧС  

по Иркутской области 

Полет надо льдом
Инспекторы МЧС проверили ледовую переправу на Ольхоне

В этом году переправа Куркут – Иркутская 
губа открывается позже, чем в прошлом. Ее 
протяженность составит 12 км. Это будет 
единственная официальная ледовая доро-
га в Ольхонском районе.

Дотянуть до первой травы 
– Вот корова Ночка у меня скоро отелится. 

Вот Маня, она самая старая, ей 16 лет. Беспоко-
юсь, как отелы будут проходить, – жительница 
села Покровка Баяндаевского района Татья-
на Тоглоева обходит скотный двор и попутно 
показывает запасы кормов. 

Коровы стоят на подстилке из старой ком-
коватой травы, да и та наполовину съедена. 
Тоглоевы держат 18 голов скота, девять коней. 
Есть уборочная техника, трактор. В аренде у 
семьи 30 га земли, 20 га в собственности, и вес-
ной еще прибавится 30 га арендованной пашни. 

– Будем в фермеры оформляться, на грант 
нацелились, – делится планами Татьяна.

Сегодня у частников Тоглоевых проблема та 
же, что и у сотен их земляков – заготовленных 
с осени кормов на зимовку скота не хватает. 
На покупку фуража и сена семья минувшей 
осенью потратила 300 тыс. рублей заемных 
кредитов.

– Осталось шесть рулонов сена, этого хва-
тит на две недели. Три коровы у нас отели-
лись, – рассказывает Татьяна. – При такой 
диете они не шибко молочные, придется моло-
ко покупать, чтобы всех новорожденных телят 
выкормить. Будем и корма докупать, овсом уже 
запаслись, зеленки побольше весной посеем. 

Похожая ситуация и в хозяйстве Елены Яку-
шевой из села Люры. Молодая многодетная 
семья разводит скот, приобретает технику. Все 
доходы направляются на увеличение поголовья 
животных. Но минувшим засушливым летом 
заготовить сена в полном объеме Якушевым и 
их односельчанам не удалось.

– У меня 17 дойных коров, 15 голов молод-
няка. Мы хотели стадо развести, думали, хва-
тит кормов, в кредит сена купили. Но скот 
нынче на месяц раньше встал в стойло. Обычно 
при неглубоком снеге у нас коровы на полях 
сухую траву собирают. А этой зимой снега 
сразу много выпало. Да и морозы у нас до минус 
50 доходили. Вот и приходилось больше корма 
скоту давать, – делится хозяйка. – Солому, 
что кидаем на подстилку, коровы съедают тут 
же. 

Раньше такого не было, так как сена скот 
получал вдоволь. Да и солома выросла в цене 
– сегодня за рулон селяне отдают 2–2,5 тыс. 
рублей. Поэтому вместо подстилки этой зимой 
Якушевы используют опилки. 

Чтобы дотянуть скоту до первой травы, при-
дется докупать сено. Елена рассказывает, что 
скоро из села Мамоны Иркутского района в 
Люры на подкормку скоту подвезут силос. Он 
дорогой – 5,5 тыс. рублей за тонну, но витами-

ны животным в эту зиму нужны как никогда.
– Никто не застрахован от катаклизмов. 

Ситуация этой зимой с кормами тяжелая. Впер-
вые такая на моей памяти, – говорит замести-
тель мэра Баяндаевского района Виталий Ели-
ков. – Разница в поголовье скота на 1 января 
2015-го и 1 января 2016 года составила 20%. В 
некоторых хозяйствах запасы кормов, рассчи-
танные до апреля, закончились уже в начале 
февраля. Скот обессилел, корова растелится и 
не встает больше. 

Между тем частники страховать свое иму-
щество не спешат, просто потому, что не дове-
ряют страховым компаниям. При этом многие 
владельцы скота понимают, что в районе, где 
год от года случается засуха, ждать милости от 
природы не стоит. Виталий Еликов прогнози-
рует, что в феврале-марте ситуация останется 
напряженной, поскольку в личных подворьях 

начнутся массовые отелы. У многих его земля-
ков при недостатке кормов финансовые воз-
можности уже исчерпаны. 

Помогают всем миром 
Жители Баяндаевского района не остались 

один на один со своими проблемами. Руко-
водитель сельскохозяйственного отдела адми-
нистрации Марина Хамнуева рассказала, что 
селянам помогает созданная в областном мини-
стерстве сельского хозяйства база данных о 
наличии кормов в районах области и соседних 
регионах. Как сообщил первый заместитель 
министра сельского хозяйства региона Алек-
сандр Кириленко, всего в Иркутскую область 
завезено 5,3 тыс. тонн сена, в том числе 120 
тонн из Алтайского края, 100 тонн сенажа,  
7,4 тыс. тонн соломы, 2 тыс. тонн силоса, 20 тыс. 

тонн зернофуража, в том числе из Краснояр-
ского края. 

– Из Тайшетского района для реализации 
в Баяндаевском будет доставлено 1,2 тыс. руло-
нов грубых кормов, еще 600 тонн зернофуража 
привезут из Нижнеудинского района, – отме-
тил замминистра.

Войдя в положение жителей Баяндаевского 
района, большую помощь в подвозе кормов 
оказали куйтунские фермеры и лично руково-
дитель их сельхозотдела Сергей Терехов. 

– Так в Куйтуне и сказали: «Солому заби-
райте бесплатно, только вывозите сами». Еще 
нам активно помогают ООО «Куйтунская 
Нива», сельхозотдел Заларинского района в 
лице Альбины Потан, сельхозотдел Нижне-
удинского района и его руководитель Иван 
Бондарев. Нижнеудинский фермер Виталий 
Ладзи сам возил корма в наш район. ООО 
«Хадайское» давало людей и технику для убор-
ки кормов, – перечисляет Марина Хамнуева.

Там, где главы муниципалитетов активно 
подключились к решению проблем с кормами, 
ситуация более стабильная. Например, глава 
МО «Гаханы» Юрий Михайлов с осени создал 
своеобразную кооперацию из земляков, кото-
рые оптом закупили корма. Этот путь оказался 
экономически выгодным. По нему же пошли 
главы Загатуйского и Нагалыкского МО.

Глава администрации МО «Хогот» Влади-
мир Ханаров рассказал, что в муниципалитет 
корма из села Харбатова Качугского района 
планово завозил фермер Олег Чернышов.

– Сейчас в Тайшете грузится соломой 
машина, доставит 12–15 тонн прессованного 
сена. Корма будем возить до первой травы, – 
говорит Владимир Ханаров.

Сами частники руки не опускают и настрое-
ны на решение проблемы.

– На конец зимовки буду еще 10 рулонов 
сена докупать, – рассказывает жительница 
Покровки Мария Ершова. – Скот все равно 
не брошу, в долги залезу, но не брошу. Это мой 
будущий доход, вся моя жизнь. Мы из разных 
ситуаций выкручивались, просто зима такая 
суровая нынче.

Людмила ШАГУНОВА 
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

Сохранить поголовье скота
Главная задача в условиях дефицита кормов 

справка

Летом 2015 года на территории 13 районов Иркутской области из-за засухи был введен режим чрезвы-
чайной ситуации. Общая площадь погибших сельскохозяйственных культур в 194 хозяйствах Приангарья 
составила 98,4 тыс. га, или более 15% от всех посевных площадей в регионе. На устранение последствий 
засухи из федерального бюджета сельхозтоваропроизводителям выделено 298,3 млн рублей и из резервного 
фонда Иркутской области – 25 млн рублей.

репортаж

Лед есть, а переправы – нет. Сотрудники МЧС 
проверили готовность зимней дороги с материка 
на остров Ольхон. Открыть «дорогу жизни» 
планируют только через неделю, но движение по 
заснеженной глади Байкала уже осуществляется 
регулярно. 

сельское хозяйство

Непростая ситуация с запасами 
кормов для скота сложилась в 
личных подсобных хозяйствах 
Баяндаевского района. Покосы 
у многих частников сгорели 
в период летней засухи, и 
теперь основная проблема 
для владельцев подворий – не 
только накормить животных, но и 
сохранить маточное поголовье. В 
областном минсельхозе ведется 
постоянный мониторинг зимовки 
скота. Помощь пострадавшим 
территориям оказывают аграрии 
соседних районов и регионов. 

Виталий Еликов
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– Игорь Игоревич, 2015 год стал 
временем адаптации отечественных 
компаний к новым экономическим 
реалиям. Как уходящий год сказал-
ся на производственных показателях 
АО «Первенец»?

– Наше предприятие являет-
ся иркутской рудной бизнес-едини-
цей компании «Полюс Золото». Мы 
добываем золото на месторождении 
«Вернинское» (рядом с поселком Кро-
поткин Бодайбинского района). Наш 
коллектив ударно поработал в про-
шлом году. Уже 2 декабря мы досрочно 
выполнили план по выпуску драгоцен-
ного металла в объеме 4712 кг золота. 
Кроме того, в последние рабочие дни 
перед наступлением 2016 года пред-
приятие сумело не только добавить в 
копилку компании еще 453,5 кг, но и 
достичь рекордных производственных 
показателей с начала своей деятельно-
сти. В целом по 2015 году производство 
золота на «Вернинском» месторожде-
нии увеличилось на 11, по сравнению 
с 2014 годом.

– Эксперты говорят, что породы 
«Вернинского» месторождения отли-
чаются особой твердостью. Как же 
вам удалось достичь таких высоких 
показателей в короткий срок, если 
горно-обогатительный комплекс был 
запущен только в 2011 году?

– Все достижения АО «Первенец» 
стали возможны благодаря слаженной 
работе трудового коллектива, а также 
оптимизации технических и техноло-
гических процессов. Например, рабо-
ты в карьере «Вернинский» ведутся 
с помощью современного горного 
оборудования, требующего от своих 
операторов технической грамотности, 
высокой квалификации и професси-
онализма. Многотонный самосвал 
Komatsu HD-785 непрост в управлении, 
а филигранная точность в погрузке 
руды на его борт ковшом экскаватора 
ЭКГ-10 или РС-2000 требует опреде-
ленных профессиональных навыков. 
Даже с виду довольно простое управ-
ление буровым оборудованием СБШ-
250НМА, DM-45, DML HP, CM-785 
требует от машиниста геологических 
знаний и понимания крепости пород.

На золотоизвлекательной фабрике 
«Вернинская» руда перерабатывается 
с помощью современного горно-обо-
гатительного и металлургического обо-
рудования ведущих мировых произ-

водителей – НКМЗ, FLSmidth, Weir 
Minerals, Metso Minerals. В 2015 году 
реализован целый комплекс меропри-
ятий технического перевооружения 
ЗИФ, модернизации и замены отдель-
ных агрегатов. Было установлено 
дополнительное оборудование для ста-
билизации и повышения эффективно-
сти работы технологических переделов 
фабрики. 

– А если говорить о технологиях, 
ведь извлечение драгоценных частиц 
из породы – это сложный техноло-
гический процесс, обеспечивающий 
переработку 2,2 млн тонн руды в год. 
Это ж колоссальные объемы! Как 
работаете над повышением эффектив-
ности производственных процедур? 

– Деятельность по повышению 
эффективности в компании была нача-
та еще в ноябре 2014 года с внедрения 
масштабного проекта тотальной опти-
мизации производства (ТОП), который 
представляет собой системный подход 
к процессу генерирования идей, их 
оценку, контроль и последующее вне-
дрение в производственный процесс. 
За прошлый год на «Первенце» приня-
то порядка 156 инициатив. Утверждено 
к реализации 100 рационализаторских 
предложений работников компании, 

из них завершено внедрение и достиг-
нут устойчивый эффект по 16 меро-
приятиям. К примеру, организация 
участка выделения «золотой головки», 
то есть рабочие осуществляют монтаж 
дополнительных агрегатов, необходи-
мых для обеспечения большей гибко-
сти и управляемости технологической 
операцией и увеличения извлечения 
золота. Также был внедрен комплекс 
мер, направленных на снижение рас-
хода цианида натрия. Еще одна успеш-
ная инициатива связана с модерни-
зацией колонн с неподвижным слоем 
угля, для извлечения золота из отрабо-
танных растворов участка десорбции с 
увеличением их объема.

– Если говорить конкретно, то 
каков экономический эффект от пере-
численных вами внедренных меро-
приятий ТОП?

– За 2015 год – около 198 млн 
рублей. При этом стоит принять во 
внимание тот факт, что в случае реали-
зации рационализаторского предложе-
ния работника и получения видимого 
эффекта от его внедрения, автор идеи 
получает определенное денежное воз-
награждение. Конечно, для того чтобы 
придумать такое предложение, необ-
ходимо разбираться во многих произ-

водственных областях и понимать весь 
процесс золотодобычи, от погрузки 
самосвала рудой в карьере, до выплав-
ки золотого слитка. 

– Каков на сегодняшний день у 
«Первенца» процент извлечения золо-
та?

– Современное оборудование 
и правильно выстроенная производ-
ственная цепочка позволили нам в 
итоге добиться высокого для отрасли 
процента извлечения золота из руды. 
Так, в прошлом году первоочеред-
ной задачей для АО «Первенец» было 
достижение проектного показателя 
извлечения на уровне 86%, которого 
удалось достичь за счет оптимизации 
работы передела сорбции, ввода в экс-
плуатацию нового оборудования на 
переделе гравитации и применения 
нового флотационного реагента.

– Удалось ли вам нарастить акти-
вы? Если да, то в каких объемах? 

– В ноябре 2015 года в ГКЗ «Росне-
дра» были защищены запасы золота по 
месторождениям «Смежный», «Пер-
венец» и «Перевальное» в объеме 330 
тонн, в том числе 255 тонн для добы-
чи открытым способом. У АО «Пер-

венец» появились явные перспективы 
для дальнейшего развития и возмож-
ного расширения производственных 
мощностей, а значит, вновь возникла 
необходимость в привлечении специ-
алистов. 

– Кстати, о кадровой политике. 
Сегодня нет ни одной отрасли в реаль-
ном секторе экономики, где бы не при-
сутствовал дефицит специалистов. 
Как вы решаете эту проблему? 

– Добыча рудного золота всегда 
требовала определенных профессио-
нальных технических знаний и навы-
ков. В Российской Федерации есть не 
так много квалифицированных специ-
алистов в данной области, и за ними 
в буквальном смысле ведется охота. 
Именно по этой причине компания 
начала ускоренными темпами разви-
вать собственную «кузницу кадров» 
– учебную базу по профессиональной 
подготовке кадров для производствен-
ных нужд предприятия. Такой подход 
позволяет компании не только «вос-
питывать» новых высококвалифи-
цированных специалистов, но и дает 
возможность работникам предпри-
ятия осваивать смежные специально-
сти без отрыва от производственного 
процесса. Учебно-курсовой комбинат 
АО «Первенец» функционирует на 
основании официально выданной 
лицензии, позволяющей вести обра-
зовательную деятельность по 74 рабо-
чим специальностям с последующей 
выдачей подтверждающих документов 
установленного образца. Кроме того, 
мы крайне заинтересованы в совер-
шенствовании профессиональных 
навыков у наших специалистов и регу-
лярно направляем их на курсы повы-
шения квалификации.

– Текучесть кадров – еще одна 
проблема, с которой сталкиваются 
многие компании. Чем вы удержива-
ете свои кадры? 

– Один из наглядных примеров 
– в 2015 году для улучшения соци-
ально-бытовых условий труда работ-
ников, в частности в АО «Первенец», 
был пересмотрен режим работы вах-
товым методом, и все работники были 

переведены с режима 3/1,5 (то есть 
три месяца работы/полтора месяца 
отдыха) на режим работы 2/1. Была 
введена дополнительная компенсация 
работникам авиаперелета по маршруту 
Иркутск – Бодайбо – Иркутск с цен-
трализованным закупом авиабилетов 
по этому направлению, что позволило 
существенно сократить сотрудникам 
период заезда на вахту и выезда с нее. 

– Второй год подряд АО «Пер-
венец» получает высокую награду 
– диплом первой степени рейтинга 
хозяйствующих субъектов Иркутской 
области за весомый вклад в социаль-
но-экономическое развитие региона. 
Что уже удалось сделать и что еще 
предстоит? 

– АО «Первенец» как социально 
ответственное предприятие ежегодно 
вносит существенный вклад в развитие 
Бодайбинского района и социальную 
поддержку его граждан. Например, 
в 2015 году в рамках Соглашения о 
социально-экономическом партнер-
стве между правительством Иркутской 
области и «Полюс Золото» на благо-
творительную помощь было направле-
но более 12 млн рублей. Из них 1 млн 
рублей на помощь Фонду поддержки 
спорта «Прибайкалья», около 9 млн 
рублей – на улучшение материаль-
но-технической базы государственных 
учреждений Бодайбинского района и 
порядка 2 млн рублей – на социаль-
ную поддержку ветеранов ВОВ и граж-
дан района, оказавшихся в трудной 
жизненной ситуации. 

В планах компании на 2016 год 
стоит реализация благотворительной 
деятельности на сумму около 20 млн 
рублей. Большую часть выделенных 
денежных средств планируется напра-
вить на строительство физкультурно-
оздоровительного комплекса в городе 
Бодайбо, а также на оказание адрес-
ной материальной помощи отдельным 
категориям граждан. 

– Все говорят, что 2016 год будет 
тяжелым во всех отношениях. И все-
таки, какие вы ставите перед собой 
цели и задачи?

– Компания «Полюс Золото» 
по-прежнему видит потенциал для уве-
личения производства и прогнозиру-
ет, что общий выпуск золота составит 
от 1 млн 760 тыс. до 1 млн 800 тыс. 
унций. Ожидается рост производства 
на «Вернинском», «Олимпиадинском», 
«Благодатном», «Куранахе» и «Попут-
нинском» месторождениях.

Прогнозные показатели по про-
изводству золота на «Вернинском» 
месторождении на 2016 год варьиру-
ются в диапазоне от 160 до 167 тыс. 
унций. Соответственно, одной из при-
оритетных задач становится рост про-
изводительности труда за счет повы-
шения эффективности работы всех 
подразделений горно-обогатительного 
комплекса.

Наталья ДРОЗДОВА

«Первенец» уверенно смотрит  
в «золотое» будущее
ИТОГИ

2015 год стал для компании «Полюс Золото» еще 
одним годом наращивания производства – выпуск 
золота увеличился на 4%, составив 1 млн 763 тыс. 
унций, превысив верхнюю планку прогнозируемых 
показателей. Рост производства наблюдался на всех 
рудных месторождениях «Полюса», но особенно 
высокая динамика по основным показателям была 
на «Вернинском». О том, как удалось достичь таких 
успехов, в интервью  газете «Областная» рассказал 
генеральный директор  АО «Первенец» Игорь Цукуров. 

Карьер месторождения  
«Вернинское»

Процесс плавки золота

Регулировка  
подачи воды  
для очистки породы  
на ЗИФ «Вернинская»

ПЛАНЫ

В минувшую среду 
правительство 
Иркутской области 
и Байкальский банк 
Сбербанка подписали 
план мероприятий 
(дорожную карту) по 
взаимодействию. Этот 
документ предусматривает 
сотрудничество двух 
сторон при реализации 
приоритетных проектов 
как региональных, так и с 
федеральной поддержкой.

В подписании дорожной карты 
приняли участие первый заместитель 
губернатора Иркутской области – 
председатель правительства Иркутской 
области Александр Битаров и предсе-
датель Байкальского банка ПАО Сбер-
банк Анатолий Песенников. 

– Правительство Иркутской обла-
сти ведет большую хозяйственную 

деятельность и тесно сотрудничает с 
финансово-кредитными учреждения-
ми, – прокомментировал Александр 
Битаров. – В работе, которую прово-
дит правительство совместно с муни-
ципалитетами, задействуются громад-
ные финансовые ресурсы. В условиях 
кризиса их не хватает. Байкальский 
банк Сбербанка является традицион-
ным участником народно-хозяйствен-
ной деятельности Иркутской области. 
Помимо кредитования правительство 

области планирует совместные дей-
ствия с Байкальским банком при реа-
лизации крупных инфраструктурных 
и социальных проектов на территории 
региона.

Как пояснил Александр Битаров, 
в первую очередь это сфера стро-
ительства жилья, которая сегодня в 
большей степени держится на ипо-
течных кредитах. «Сбербанк активно 
поддерживает данное направление, 
и громадная отрасль в тяжелейших 

условиях благодаря этому все же 
существует», – подчеркнул первый 
замгубернатора.

По словам Анатолия Песенникова, 
банк намерен поддерживать все регио-
нальные проекты, поскольку на кредит-
ной организации лежит большая соци-
альная ответственность. Кроме того, 
Байкальский банк планирует повышать 
финансовую грамотность населения, а 
также взаимодействовать с муниципа-
литетами для улучшения их финансо-
во-экономической деятельности. Еще 
одним направлением сотрудничества 
станет внедрение системы бескон-
тактной безналичной оплаты школьно-
го питания в рамках проекта «Школа 
будущего».

– Для Сбербанка стратегически 
важным моментом является активное 
участие в жизни и развитии регионов, 
– отметил Анатолий Песенников. – 
Иркутская область – одна из опорных 
территорий Сибири, и мы уверены, 
что главным результатом подписан-
ной дорожной карты станет повыше-
ние экономической эффективности 
региона и сохранение его статусно-
сти. При этом мы готовы поделить-
ся с министерствами своим опытом 
в части реализации системы управ-
ления эффективностью деятельности, 
которая уже успешно применяется в 
Сбербанке. 

Финансовый союз
Правительство Приангарья и Сбербанк подписали 
дорожную карту 

Байкальский банк Сбербанка является традиционным участником 
народно-хозяйственной деятельности Иркутской области. Помимо 
кредитования правительство области планирует совместные 
действия с Байкальским банком при реализации крупных 
инфраструктурных и социальных проектов на территории региона.

ПЕРСПЕКТИВЫ

Губернатор Сергей Левченко провел рабочую 
встречу с Дмитрием Шейбе, представителем 
ООО «ВЭБ Инжиниринг», Анатолием Сиваковым, 
новым конкурсным управляющим БЦБК, 
Евгенией Пуляевской, директором по управлению 
имущественным комплексом, директором 
саморегулируемой организации Некоммерческое 
партнерство «Кадастровые инженеры регионов 
Сибири, Севера, Дальнего Востока».

Как сообщает пресс-служба областного правительства, участники встре-
чи обсудили основные проблемы территории, в том числе ситуацию с 
имущественным комплексом БЦБК, очистными сооружениями и теплоис-
точником, вопросы утилизации, селевые угрозы. Сергей Левченко четко 
обозначил позицию правительства региона по перспективам жизнедеятель-
ности Байкальска.

– Разнонаправленные темы, включая теплоисточник, рекультивацию, 
режим конкурсного управления, можно и нужно решать системно, чтобы 
не разбрасываться людьми и материальными ресурсами, делая это в едином 
центре и эффективно, – сообщил Дмитрий Шейбе. – Мы со своей стороны 
готовы предоставить всю необходимую информацию и показать имеющиеся 
результаты. Нужно двигаться вперед.

– Проблемы города Байкальска находятся под нашим постоянным кон-
тролем, – отметил Сергей Левченко. – Необходимо решить вопросы, остав-
шиеся в наследство от БЦБК, а также понять, в каком направлении город 
будет развиваться дальше. Детальное обсуждение конкретных предложений 
по перспективам моногорода состоится на очередном заседании межведом-
ственной комиссии.

Проблемы Байкальска 
– в зоне внимания

Анатолий Песенников  
и Александр Битаров
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Глава крестьянско-фермерского 
хозяйства в деревне Килим Тулунского 
района Юрий Тюков не только 
выращивает хлеб, занимается селекцией 
крупного рогатого скота, но еще разводит 
пчел, форель, яков, кабанов и маралов. 
Ухаживает за садом и ремонтирует 
школы. Благодаря ему построен 
единственный в районе православный 
храм, а летом откроется первый крытый 
сельскохозяйственный рынок.

Диковинка на каждом шагу
Побывать в хозяйстве Юрия Тюкова – все равно что 

посетить зоосад. Такого разнообразия животных вряд ли 
можно увидеть еще у кого-то из фермеров. 

Экскурсия начинается с лошадиного загона. Лошадки у 
Юрия Юрьевича особые.

– Это владимирские тяжеловозы, – объясняет он. – Раз-
вожу их уже лет десять. Каждый год добавляю новых. Сейчас 
табун в 250 голов. Хочу еще разводить советских тяжелово-
зов. Одного пока привез из Красноярска. Он повыше этих и 
большей массы.

Хотя куда, кажется, выше? Огромные статные красавцы 
вызывают настоящий восторг. Под гладкой холеной шкурой 
играют мощные мускулы. Оттенок масти – от золотисто-
го до темно-вишневого. Длинные гривы и хвосты, толстые 
ноги, «обутые» густо поросшей шерстью, массивный корпус, 
выразительная слегка горбоносая голова на крепкой шее… 
Такие кони под стать только русским богатырям вроде Ильи 
Муромца!

В соседнем загоне прогуливается крупный рогатый скот. 
Тоже необычайно колоритный и тучный. 

– Какая-то интересная у вас порода коров. Голова белая, 
а туловище полностью черное или рыжее. Кто это? – инте-
ресуемся у хозяина.

– Порода необычная. Килимская называется. Я уже 
несколько лет скрещиваю герефордов с телками черно-
пестрой породы. Герефорды – мясная порода. Черно-пестрая 
– молочная. У меня их уже полтысячи. Мои трехлетки по 
телосложению похожи на герефордов – крупные, могучие и 
молока дают много: утром и вечером по 10-литровому ведру! 
Полугодовалые «малыши» весят под 200 кг! А то, что окрас 
такой интересный получается, так это даже лучше – не пере-
путаешь с чужим скотом.

Рядом с «килимцами» пасутся буренки породы казахской 
белоголовой и яки. Они появились у фермера четыре года 
назад. Возле длинношерстных огромных мамаш неторопливо 
жуют сено такие же «шерстяные» малыши.

– Эти уже в Килиме на свет появились, – растолковы-
вает Юрий Юрьевич. – Каждый год не меньше пяти рожда-
ется. Взрослых пока 25 голов. Прижились отлично. И ухода 
требуют минимального.

– Мясо-то ячье пробовали?
– Еще не забивал. Вот открою летом рынок в Тулуне, там 

можно будет все купить. И молоко, и сливки со сметаной, 
и говядину со свининой, и мясо яков, и даже изюбрятину с 
кабанятиной.

– А это где возьмете? На охоте будете добывать?
– Зачем на охоте? – усмехается Тюков. – Со своей 

фермы возьму.
Следующая остановка – загон для маралов. Они у Юрия 

Юрьевича совсем недавно. Всего пару месяцев назад он при-
вез с Алтая полтора десятка маралух.

– Привезли уже огуленных, весной ждем первый при-
плод. Хочу обустроить маралью ферму голов на пятьсот. 
Панты резать, мясо, молоко получать, – рассказывает о пла-
нах новоявленный заводчик. – Говорят, самое вкусное моло-
ко – изюбриное, вот попробую и узнаю, правда это или нет. 

Стайка коричнево-серых оленей чутко следит за нашим 
приближением. Глаза черные, влажные, огромные. Нерв-
но вздрагивают ноздри. Уши нацелены, как радары. Один 
неосторожный шаг – и они стремительно убегают в другую 
сторону вольера.

– Конечно, еще не совсем освоились, но уже стали поспо-
койнее, – объясняет фермер. – К лету обустрою им загон 
побольше, чтоб и река была, и леса вдоволь. Хочу еще штук 
сто купить. Со временем все станут ручными. А хотите прямо 
сейчас марала погладить?

Какой же городской житель откажется от такого предло-
жения? Спешим в соседний отсек. 

– Маня, Манечка, смотри, кого я тебе привел, – ласково 
зовет кого-то «экскурсовод».

Из-за березы осторожно выглядывает остроносая любо-
пытная мордочка полуторагодовалой маралухи. Озноб пробе-
гает по холеной замшевой коже. На напряженных стройных 
ножках вздуваются и опадают бугорки мышц. Маралуха 
вскидывает взгляд и, смешно растопырив на маленькой гра-
циозной головке уши, в упор смотрит на нас. Постояв в разду-
мье несколько секунд, подбегает к хозяину. Ластится, трется 
о плечо, подрагивая от возбуждения коротким хвостом, под-
ставляет под руки гладкие бока и длинную изящную шею. 

– Красавица моя! – нежит животное фермер. – Она 
тоже скоро мамой станет. Месяца через два олененка при-
несет. Ну, чего стоите, как не живые? Гладьте сколько хотите!

Маня снисходительно разрешает прикоснуться к себе 
и нам. Тычет в руки мокрым кожаным черным носом и, не 
получив угощения, мгновенно теряет интерес. Разве может 
быть знакомство без подарка?

Идиллию прерывает пронзительный поросячий визг. 
Чего-то не поделившие молодые кабанята затевают поеди-

нок. Рядом с дикими свиньями носятся домашние хрюшки 
– тоже не совсем обычные – покрытые густой кудрявой 
шерстью.

– Это венгерская мангалица. Знаете откуда она у меня? 
В вашей «Областной» газете об этой породе прочитал. Тут 
же помчался в Осинский район и купил десяток. Два года у 
меня живут. Замечательные свиньи – теплой стайки им не 
требуется, корм сами копытят, а мясо – просто пальчики 
оближешь! Скрестил мангалицу с кабанами – опять свою 
породу получил!

Переполненные впечатлениями въезжаем во двор дома. 
К остановившейся машине со всех ног несутся собаки и… 
лосенок. Отпихивая щенков, трогательно ласкается – кладет 
на плечи широкую морду с отвисшей нижней губой, нежно 
пощипывает хозяина за щеку.

– Хлебца хочешь, Яшка? Погоди немного, сейчас вынесу.
Смешной, неуклюжий Яшка охотно ластится и к нам. 

Осторожно берет крепко посоленный черный хлеб, фыркает 
и трясет головой, требуя добавки. 

Перед тем, как переступить порог дома, осматриваем мед-
вежий вольер. Пустой – медвежата спят в импровизиро-
ванных берлогах под землей. Пара косолапых, рассказывает 
Юрий Юрьевич, появилась у него прошлым летом – пригрел 
осиротевших малышей. Что делать с ними дальше – пока не 
придумал, но решил подержать у себя – места много, на всех 
хватит.

Этапы становления
Гостеприимный дом Тюковых никогда не пустует. Любого 

здесь приветят и обогреют. Супруга фермера Ольга Михай-
ловна щедро угощает домашней колбасой, соленьями и варе-
ньем, приготовленным из ягод килимского сада. Там, говорит, 
чего только не растет: и смородина, и вишня с облепихой, 
а клубники – хоть ведрами черпай. Все деревенские ребя-
тишки, как только ягода поспевать начинает, в саду днями 
пропадают.

Юрий Юрьевич рассказывает, что фермером стал в 1998 
году. До этого работал штатным охотником и лесником в 
Тулунском зверопромхозе. Еще когда был колхоз, попросил в 

хозяйстве 15 га земли – растить корм для лошадей. До этого в 
лесу распахивал маленькие полянки, засевал овсом…

Ольга окончила Тулунское педагогическое училище и по 
распределению должна была работать в соседнем селе Буда-
гово.

– Но мы туда не поехали, мужа от земли было не ото-
рвать, – объясняет она.

– Вы на тот момент уже знакомы были?
– Чего знакомиться-то? Мы же из одной деревни, росли 

вместе, жили на соседних улицах… Юра пришел из армии, 
поженились. Троих детей на ноги подняли. Дочь по моим 
стопам пошла – учительницей в соседнем Будагово работает. 
А сыновья, как и отец, фермерами стали. Мы же всегда дер-
жали большое хозяйство: с десяток поросят, две-три коровы, 
телят, растили бычков…

– Поначалу, как организовали крестьянско-фермерское 
хозяйство, конечно, трудновато приходилось, – вспоминает 
глава семьи. – В колхозе на нас смотрели с неодобрением – 
мол, частники… Взял 50 га паевой земли. Своей техники не 
было. Договаривался с бригадиром, брал по ночам бороны, 
распахивал землю. Старенький поломанный трактор купил 
в Тулуне, собственноручно его перебрал, отремонтировал… 
Решил заняться растениеводством. Растил овес и овощи: кар-
тофель, капусту, морковь… Карабкался изо всех сил… В 2000-м 
колхоз развалился. Мне предлагали по дешевке технику и 
скот, но я не согласился. Не хотел, чтобы люди потом гово-
рили, будто забрал колхозное себе. Позже, когда появились 
деньги, стал понемногу покупать скотину.

– Урожай получаете хороший?
– Не жалуемся, меньше 25 центнеров с гектара не берем. 

Под посевы у нас сегодня занято 2,3 тыс. га. У младшего сына 
– 830 га, у старшего – 1,5 тыс. Они у нас теперь фермеры, 
оба сельхозтехникум окончили, а я у них – управляющий. 
Не простой – заслуженный. Недавно получил документ 
о присвоении звания «Заслуженный работник сельского 
хозяйства»! Ольга – в бухгалтеры переквалифицировалась, 
после того как с должности директора школы на пенсию 
ушла. Садим зерновые, кормовых очень много, силосные 
начали садить. Второй год выращиваем элитные сорта овса и 
пшеницы. Сын в прошлом году получил грант по программе 
«Начинающий фермер». Купили опрыскиватель, три культи-
ватора, в лизинг взяли трактора и «КАМаз». На свои средства 
достраиваем склад, сушилку, новую ферму построили на 500 
голов, зернохранилище на 2 тыс. тонн зерна... К следующей 
посевной хотим брать в аренду невостребованные паи в 
Нижнеудинском районе. Планируем расшириться до 4 тыс. 
га – по 2 тыс. на каждое фермерское хозяйство.

– Все пустим под зерновые и корма, – подхватывает 
жена. – Раньше выращивали картофель и овощи, а нынче 
развели экзотическое животноводство, так пришлось отка-
заться от овощеводства. Хотя в огородах столько капусты 
наросло, что мы ею кормили всю живность. Для себя нарас-
тили, а хватило всем.

На «всех» в Килиме хватает не только капусты. В хозяй-
стве Юрия Тюкова есть своя мельница и пекарня. Свежий 
хлеб он продает всего по 12 рублей. Молоком, сливками и 
мясом обеспечивает не только односельчан и соседние дерев-
ни – Умыган и Будагово, но и школы, кафе и Тулунский 
аграрный техникум. А еще на свои деньги строит дома для 
работников и делает ремонты в школах. Нынче благодаря ему 
в Будаговской средней школе впервые с момента ее откры-
тия появился теплый туалет и постоянное водоснабжение, 
а в Килимской – пластиковые окна. Уличное освещение в 
трех деревнях – тоже заслуга Тюкова, как и единственный 
в Тулунском районе храм, названный в честь покровителя 
земледельцев именем Георгия Победоносца. 

Победный парад
В начальной малокомплектной школе Килима – неболь-

шой музей. Его организовала Ольга Михайловна, когда рабо-
тала учителем. В небольшом помещении собраны предметы 
нехитрого деревенского быта: старинные прялки, бороны, 
ступы, утюги, керосинки и печная чугунная плита 1829 года, 
которую, видно, привезли с собой переселенцы из Белорус-
сии.

– Это мы нашли останки самолета, – показывает она 
проржавевшие запасные части. – В 25 км от нашей дерев-
ни во время войны разбился самолет, их тогда перегоняли с 
Аляски на Западный фронт. Установили на месте крушения 
памятную доску погибшим военным летчикам, теперь над 
памятником взяли шефство ученики Килимской и Умыган-
ской школ – члены поискового отряда «Эхо прошлого». В 
2006-м открыли в деревне обелиск с именами всех килимских 
участников войны. Рядом разместили огромную памятную 
панель с портретами односельчан, ковавших победу. Едва ли 
не в каждой семье килимчан были родственники, которые 
не вернулись с фронта или ушли из жизни от полученных на 
передовой боевых ранений. Стараемся воспитывать своих 
ребят в духе патриотизма.

А 70-летие Великой Победы в Килиме отметили 
по-настоящему грандиозно. Здесь состоялся самый насто-
ящий моторизованный парад. Открывал колонну лэнд-
лизовский «Виллис» 1942 года выпуска – специально восста-
новленный и поставленный на ход к юбилею Победы, следом 
двигались бронированные боевая машина пехоты, многоце-
левой легкий бронированный тягач, раритетные «полуторки» 
с полевыми кухнями, легендарный военный мотоцикл М-72 
и командирская «эмка». Замыкал шествие кавалерийский 
эскадрон. 30 всадников в военной форме лихо проскакали 
по центральной улице на радость многотысячным зрителям, 
приехавшим в Килим из соседних сел и деревень, Тулуна и 
Иркутска.

– Готовиться к празднику мы начали месяца за три, – 
рассказывает Ольга. – Не единожды переписывали сце-
нарий. Заказывали и шили военную форму – настоящую, 
образца 40-х годов! На груди участников парада были насто-
ящие ордена и медали – семейные реликвии отцов и дедов. 
Для «бессмертного» полка печатали фотографии ветеранов и 
участников Великой Отечественной войны.

– А технику где взяли?
– Так в деревне, – объясняет Юрий Юрьевич. – «Вил-

лис» нашли в одном дворе, а грузовики, БТР и МТЛБ у меня в 
хозяйстве уже несколько лет. На списанных армейских маши-
нах мы и пожары тушим, и лесополосы расчищаем – лучшей 
техники по таежному бездорожью еще не придумали. Саша 
несколько месяцев тренировал «кавалеристов» – лошади 
ведь не приучены были строем скакать. Каждое поселение 
готовило свой концертный номер. Благодаря мэру Михаилу 
Гильдебранту в празднике приняли участие многие организа-
ции Тулунского района, депутаты, прокуратура, МВД… После 
парада на центральной улице накрыли столы. В храме прошел 
молебен по погибшим и умершим от ран ветеранам, которые 
провел настоятель Покровского храма отец Валерий. А закон-
чился молебен минутой молчания и салютом.

Первенец Областной
Уезжать из Килима не хотелось отчаянно. Словно дога-

давшись, Юрий Тюков предложил заглянуть на ферму. Ока-
залось – не зря. В одном из отсеков рожала корова. Молодая 
буренка не могла отелиться уже несколько часов. Бросив 
гостей, фермер кинулся за ветеринаром. Благо, неделю назад 
в Килиме появился дипломированный специалист с высшим 
образованием. Едва показавшиеся ножки теленка ветери-
нар несколько раз обвязала веревкой, заставляя работников 
фермы тянуть что есть силы. Мгновение – и наружу вылетел 
крупный черненький малыш.

– Живой? – выдохнул хозяин.
– А то как же! – довольно рассмеялась молодой специ-

алист. – Бычок, да какой крупный. Немудрено, что мамаша 
с ним намучилась.

– А как вы его назовете? – бесцеремонно встреваем мы 
в разговор. 

– Была бы телочка, назвал бы Областная, в честь вашей 
газеты, а пацана придется Областным называть. Хоть имечко 
и не круглое, зато точно богатырем вырастет!

Напоследок расспрашиваем о ближайших планах:
– Ну все у вас получилось: и хозяйство крепкое, и дети-

внуки рядом, и живете все дружно. Есть ли еще что-нибудь, о 
чем мечтаете?

– Виноград вот задумал разводить. Две теплицы сажен-
цами засадил. Поглядим весной, что получится. Рыбу в озере 
развел: карпов, форель, сазанов, пелядь… Домик рыбацкий 
возле озера построил. Оформил в аренду 5 га земли. Хочу 
туристический бизнес развивать. В лесу сделаем гостинич-
ный комплекс – катание на конях, квадрациклах, рыбалка, 
грибы-ягоды. Возле каждого дома – песчаный пляж. Потре-
буется – привезем молока, сливок, мяса. А кто захочет коров 
подоить – пожалуйста, на ферму. 

– Не далеко сюда к вам из Иркутска ездить?
– А мы места отдыха в первую очередь для своих тулун-

чан обустраиваем, – объясняет фермер. – Не каждый 
может себе позволить на Байкал летом с семьей скататься. А 
тут 30 км от райцентра – и настоящий рай.

– Не боитесь, что «рай» вскоре в помойку превратится?
– Ничуть. Мне озеро это от ломья расчищать люди помо-

гали. Человек сто приехали. И деревенские, и из города. Как 
они теперь пакостить будут, если сами все убирали?! Без 
поддержки людей у меня бы ничего не получилось, я же не 
на необитаемом острове живу. А всем миром много чего при-
думать можно.

Анна ВИГОВСКАЯ 
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

Беспокойное хозяйство Юрия Тюкова
Фермер из Тулунского района занялся разведением диких животных
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В министерстве жилищной 
политики, энергетики и транспорта 
Иркутской области подтвердили, что 
Андрей Микуляк со 2 февраля не 
является генеральным директором 
Фонда капитального ремонта 
многоквартирных домов Иркутской 
области.

Напомним, Андрей Микуляк, депутат Законодатель-
ного Собрания Иркутской области 2-го созыва по пар-
тийному списку от «Единой России», член комитета по 
собственности и экономической политике, возглавил 
Фонд капитального ремонта многоквартирных домов 
в феврале 2015 года. Ранее он работал генеральным 
директором ЗАО «Мостострой-9».

29 января Андрей Микуляк опубликовал на своей 
странице в социальной сети Facebook заявление, что 
с 1 февраля он вынужден покинуть пост руководителя 
фонда. Объявляя об этом, он подвел итоги деятельности 
фонда. В частности, он сообщил, что в 2015 году удалось 
выполнить первый краткосрочный план региональной 
программы капремонта общего имущества на 100% в 
95 многоквартирных домах в 12 муниципальных обра-
зованиях Иркутской области на общую сумму 337 млн 
рублей, начать работы по выполнению второго кратко-
срочного плана в 145 домах в 25 муниципалитетах. Фонд 
аккумулировал взносы собственников для выполнения 
региональной программы на расчетных счетах. 

«Не удалось убедить новое правительство Иркут-
ской области, что сегодня нельзя оставлять собствен-
ников один на один с ветшающим жилым фондом, 
что для реализации программы требуется бюджетная 
поддержка», – заявил Андрей Микуляк на страничке 
в социальной сети. По его мнению, с 2014 года в Иркут-
ской области федеральные и региональные законы по 
капитальному ремонту подвергались постоянной кри-
тике и использовались в популистских целях. «Сегодня 
фонд – площадка для интриг», – так объяснил причи-
ну своего решения Андрей Микуляк.

Не исключено, что громкий уход Микуляка с поста 
руководителя Фонда капитального ремонта многоквар-
тирных домов связан с тем, что результаты прове-
рок деятельности фонда уже находятся в прокуратуре 
Иркутской области.

Напомним, запуск региональной системы капре-
монта вызвал серьезное беспокойство у собственни-
ков помещений многоквартирных домов. Претензии 
граждане высказывали как к самой программе, так и к 
деятельности регионального оператора. Надзор за про-
ведением капремонта многоквартирных домов входит 
в полномочия Службы государственного жилищно-

го надзора Иркутской области. В мае-июне 2015 года 
жилнадзор провел проверку деятельности СНО «Фонд 
капитального ремонта многоквартирных домов Иркут-
ской области». По ее результатам выявлено отсутствие 
систематического подхода к организации работы, пла-
нов стратегического развития и решения тактических 
задач, отсутствие качественного биллинга. 

По итогам проверки фонду были направлены соот-
ветствующие предписания, в результате которых соб-
ственникам 2782 помещений в многоквартирных домах 
Иркутской области (46 домов), имеющих разную этаж-
ность, один адрес, но разные инженерно-технические 
характеристики, выполнен перерасчет за капитальный 
ремонт мест общего пользования.

Однако обращения граждан продолжали поступать, 
и во исполнение поручения губернатора Иркутской 
области Сергея Левченко в течение 2015 года прово-
дились выборочные контрольные осмотры на соот-
ветствие выполненных объемов и видов работ, вклю-
ченные в акты. В ходе выездных проверок выявлено, 
что во время ремонта в ряде многоквартирных домов 
не выполнены работы на сумму 593,8 млн рублей. Было 
обнаружено, что подрядчики часто изменяли матери-

алы и объемы работ, утвержденные сметными расче-
тами. Это возможно в результате отсутствия контроля 
со стороны заказчика за подрядными организация-
ми. По мнению специалистов службы жилнадзора, 
некачественная и неполная проработка специалистами 
Фонда обследования многоквартирных домов приво-
дила к тому, что ремонт проводился поверхностно. 

Были зафиксированы нарушения установленных сро-
ков окончания работ, указанных в договорах подряда, 
а акты выполненных работ по капремонту подписыва-
лись органами местного самоуправления с замечания-
ми. Эти нарушения были отражены в актах проверки, 
на основе которых в адрес СНО «Фонд капитального 
ремонта многоквартирных домов Иркутской области» 
направленны соответствующие предписания. Резуль-
таты проведенных проверок переданы в прокуратуру 
Иркутской области для принятия мер прокурорского 
реагирования.

С просьбой прокомментировать итоги проверок мы 
обратились к Ирине Савинцевой, руководителю Служ-
бы государственного жилищного надзора Иркутской 
области:

– В рамках проведения проверок по 95 МКД, в кото-
рых проводился капитальный ремонт, выявлены много-
численные нарушения. В первую очередь, сроки прове-
дения работ почти по всем соглашениям с подрядными 
организациями были сорваны. Жители обращались к 
нам с жалобами на то, что подрядчики не учитывали 
их интересы при проведении ремонта. Были выявлены 
случаи, когда дорогие материалы заменялись на более 
дешевые.

По некоторым домам работы не выполнены в пол-
ном объеме, тем не менее акты приема подписаны и 
работы оплачены. Например, в Усть-Илимске, Желез-
ногорске, Усть-Куте, Иркутске и Ангарске не выполне-
ны работы на общую сумму более 594 тыс. рублей. Это 
не установка задвижек на трубопроводах, не исполь-
зование защитной пленки при укладке кровли, отсут-
ствие теплоизоляции на трубах и так далее. Мы соста-
вили акты, направили их фонду и в прокуратуру. На 
сегодняшний день фондом издан указ о проведении 
служебной проверки по установлению причин невы-
полненных работ.

Много претензий к качеству капитального ремон-
та. К примеру, водосточные трубы были заменены, а 
крепления остались старыми, выявлены факты нека-
чественной покраски фасадов, на некоторых домах 
замена кровли была выполнена неправильно. Все это 
говорит о том, что контроль со стороны регионального 
оператора за подрядными организациями по качеству 
выполняемых работ осуществляется очень слабо. У 
населения это вызывает негатив, отчего страдает соби-
раемость средств на капремонт.

Как сообщила руководитель Службы государствен-
ного жилищного надзора Иркутской области Ирина 
Савинцева, подрядные организации уже приступили к 
устранению замечаний. В будущем подрядчики, кото-
рые плохо выполнили работу по капремонту, не будут 
допущены к участию в конкурсах. Кроме того, служба 
включит в график проверки на 2016 год следующие 145 
многоквартирных домов уже на стадии составления 
дефектных ведомостей.

Юрий ЮДИН

Обновление 
производственной 
базы исправительных 
учреждений, 
модернизация 
профучилищ, 
создание проектов 
по трудоустройству 
бывших осужденных. 
Такие меры, по 
мнению временно 
исполняющего 
полномочия начальника 
Главного управления 
Федеральной службы 
исполнения наказаний 
(ГУФСИН) России по 
Иркутской области 
Анатолия Киланова, 
требуется принять для 
улучшения ситуации 
в пенитенциарных 
учреждениях региона. 

В 2015 году общее количество 
спецконтингента, отбывающе-
го наказание в исправительных 
колониях области, либо нахо-
дящегося в СИЗО до приговора 
суда, снизилось на 13% и состави-
ло порядка 15,6 тыс. человек. Это 
связано со смягчением ряда ста-
тей УК РФ и реформой ФСИН. 
Однако число людей, оказавших-
ся за решеткой за совершение 
тяжких и особо тяжких престу-
плений, наоборот, возросло. 

По информации, с которой 
ознакомил журналистов Ана-
толий Киланов, в пенитенциар-
ных учреждениях региона самое 
отрицательное воздействие на 
осужденных оказывают 96 пре-
ступников: из них двое – так 
называемые воры в законе, 12 – 
лидеры ОПГ, 25 и восемь – граж-
дане, обвиненные в терроризме 
и экстремизме. Эти «сидельцы» 
никакого раскаяния в содеянных 
злодеяниях не испытывают, зато 
предпринимают попытки деста-
билизации работы ИК. 

– В исправительных учреж-
дениях отмечается рост агрес-
сивности спецконтингента. Так, 
в 2015 году на 30% вырос уровень 
нарушений осужденными уста-
новленного порядка отбывания 
наказания, зарегистрировано 
шесть случаев нападения на пер-
сонал, два случая оскорбления 
сотрудников осужденными. В 
целом оперативная обстановка 
в учреждениях системы ФСИН в 
Прибайкалье в течение прошло-
го года оставалась непростой. Но 
ни одно ЧП не было оставлено 
без внимания. Для обеспечения 
правопорядка проведено 250 
проверок с участием Обществен-
ных наблюдательных комиссий, 
22 – с участием прокуратуры, 32 
– уполномоченного по правам 
человека, – рассказал Анатолий 
Киланов. 

Помимо прочего, руководство 
ГУФСИН беспокоит и создание в 
колониях исламистских общин 
– тюремных джамаатов. Такие, 
по предварительной информа-
ции, есть в четырех ИК. Объеди-
няют они по несколько десятков 
человек, правда, по утвержде-
нию Анатолия Киланова, пока не 
оказывают особо существенно-
го влияния на спецконтингент 
в целом. Тем не менее в состав 

Общественного совета при ГУФ-
СИН, который был кардиналь-
но обновлен осенью 2015 года, 
вошел муфтий Централизован-
ной религиозной организации 
мусульман «Байкальский муфти-
ят» Фарид Мингалеев.  

– Мы должны активно при-
влекать к воспитательной рабо-
те общественные организации, 
представителей религиозных 
конфессий, творческой и спор-
тивной интеллигенции, – про-
должил Анатолий Киланов. – 
Необходимо выводить на каче-

ственно новый уровень воспита-
тельную работу с осужденными, 
а для этого повышать и профес-
сиональное мастерство началь-
ников отрядов. Для улучшения 
эффективности надзора за 
осужденными и лицами, содер-
жащимися под стражей, будет 
продолжена модернизация тех-
нической базы учреждений. На 
сегодня там установлено более  
2 тыс. видеокамер, сотрудниками 
используется порядка 350 видео-
регистраторов, которые позволя-

ют не только отслеживать опера-
тивную обстановку в среде спец-
контингента, но и фиксировать 
действия самих сотрудников, что 
положительно сказывается на 
служебной дисциплине. 

Однако среди мер воспита-
тельной работы эффективнее 
трудовой реабилитации ничего 
еще не придумано. Из всего коли-
чества осужденных по итогам 
года к оплачиваемой работе было 
привлечено только около 4,4 тыс. 
человек, в то время как плановые 
показатели превышают 5,2 тыс. 

рабочих мест. Их дальнейшее 
сохранение и даже увеличение в 
региональном ГУФСИН считают 
одной из самых важных задач в 
работе управления на 2016-й год. 
На деле – особенно в крайне 
непростых экономических реа-
лиях – осуществить эти меро-
приятия будет непросто. Данная 
проблема не раз поднималась 
ведомством ранее. В 2014 году 
даже готовился проект програм-
мы по трудоустройству осужден-
ных. Однако, по словам Анатолия 

Киланова, региональной властью 
тогда они «услышаны не были». 
Сейчас руководство ГУФСИН 
готово вернуться к обсуждению 
ситуации и данной программы: 

– Ранее мы уже выступали с 
инициативой закона о квотиро-

вании рабочих мест для бывших 
осужденных, но безрезультатно. 
Работодатели не спешат трудо-
устраивать наш спецконтин-
гент. Но я хочу напомнить, что 
это проблема не только нашей 
системы. 80% осужденных, нахо-

дящихся в ИК Прибайкалья, 
– жители Иркутской области, 
которые после освобождения 
вернутся домой. Мы фиксируем 
омоложение преступности, поэ-
тому считаем важным обеспе-
чить спецконтингент квалифи-
цированным профессиональным 
обучением, в то время как наши 
профтехучилища нуждаются в 
модернизации. Также требуется 
обновление и нашей производ-
ственной базы. 

Помощь в привлечении 
бизнес-сообщества к реше-
нию проблемы готов оказать и 
Общественный совет при реги-
ональном ГУФСИН. Как сказал 
зампредседателя совета Вячес-
лав Гук, планируется наладить 
взаимодействие с Ассоциацией 
муниципальных образований 
Иркутской области. На февраль 
запланировано совместное сове-
щание по этой теме. Ожидается, 
что на встрече состоится под-
писание соглашения, где будут 
обозначены пункты совместной 
работы как в части, касающей-
ся трудоустройства осужденных, 
так и в целом их ресоциализа-
ции. 

Между тем в 2015 году учреж-
дениями ГУФСИН выпущено 
продукции и оказано услуг на 
общую сумму 1,5 млрд рублей. В 
текущем году планируется пере-
вести учреждения практически 
на полное самообеспечение про-
дуктами питания. Несмотря на 
кризис, проводятся в учрежде-
ниях и ремонтные работы. Так, 
полностью отремонтирован бан-
но-прачечный комбинат в Бозой-
ской ОИК, где отбывают наказа-
ние женщины. 

Юлия МАМОНТОВА 
Фото автора

Меньше работы – больше агрессии
Осужденные Прибайкалья нуждаются в 
трудоустройстве и программах ресоциализации
итоги

Одним из приоритетных направлений 
работы ГУФСИН в 2016 году станет пере-
крытие каналов поступления запрещен-
ных предметов. В 2015 году был отмечен 
рост изъятия запрещенных предметов: 
только средств сотовой связи изъято более 
5,5 тыс. единиц, что в два раза больше, чем 
в 2014 году. За попытку передачи осужден-
ным запрещенных предметов задержано 
98 граждан.

Много претензий к качеству капи-
тального ремонта. К примеру, 
водосточные трубы были замене-
ны, а крепления остались стары-
ми, выявлены факты некачествен-
ной покраски фасадов, на неко-
торых домах замена кровли была 
выполнена неправильно. Все это 
говорит о том, что контроль со 
стороны регионального оператора 
за подрядными организациями по 
качеству выполняемых работ осу-
ществляется очень слабо. У насе-
ления это вызывает негатив, отче-
го страдает собираемость средств 
на капремонт.

Материалы проверки Фонда капремонта  
Иркутской области переданы в прокуратуру
актуально

Чем опасен 
интернет

Можно ли сделать интернет безопасным для 
детей – этот вопрос обсудили в ходе дискуссии, 
инициированной уполномоченным по правам 
ребенка в регионе. Участниками круглого стола 
стали представители Следственного управления СК 
по Иркутской области, Управления Роскомнадзора, 
полиции, а также блогеры и учащиеся школ. 
Главный итог разговора – невозможно справиться 
со всеми угрозами глобальной сети одними 
запретами. Надо больше внимания уделять 
воспитанию детей, и основная ответственность 
лежит на родителях.

В рамках Недели безопасного рунета в Иркутске состоялся кру-
глый стол на тему информационной безопасности детей и подрост-
ков, организованный уполномоченным по правам ребенка Светланой 
Семеновой. Отправной точкой дискуссии стали итоги социологиче-
ского опроса, в котором приняли участие 2,3 тыс. школьников из всех 
муниципальных образований региона. Исследование показало, что 
дети, как и взрослые, видят главные угрозы интернета в краже лич-
ных данных, нежелательных контактах, «опасных» материалах, таких 
как порнография, экстремизм, а также в интернет-зависимости.

– При насыщенной информационной среде у детей нет критиче-
ского мышления. Интернет полностью поглощает ребенка и выходит 
на первый план, – отметила доцент Института развития образования 
Иркутской области Галина Стародубцева.

Нужно ли ограничивать детям доступ в сети, блокировать опасный 
контент, и возможно ли это физически? 

– Запрет ничего хорошего не даст, необходимо дозирование, – 
считает заместитель руководителя Следственного управления След-
ственного комитета по Иркутской области Евгений Касьянников. 
– Например, человек не может весь день заниматься спортом, он 
отводит этому только часть своего времени. Также и с интернетом, 
ничего в нем опасного нет, если им пользоваться разумно.

С этой точкой зрения согласились и школьники. Учащаяся 11-го 
класса Елизавета Пермякова считает, что ребенок по природе своей 
исследователь, и интернет помогает ему в этом. Но чрезмерную зави-
симость от сети нужно компенсировать занятиями вне компьютера. 
Надо открывать технопарки для детей, строить спортсооружения и 
так далее.

Блогер Сергей Беспалов, в свою очередь, отметил, что начинать 
решение проблемы надо с родителей. Взрослые зачастую не интере-
суются, чем заняты подростки. И до появления интернета в школь-
ной среде были те же проблемы, что и сейчас, достаточно вспомнить 
советский фильм «Чучело».

Участники круглого стола пришли к мнению, что родители перед 
покупкой планшетов и смартфонов должны информировать детей 
обо всех возможных угрозах интернета, а также контролировать 
детские аккаунты в соцсетях. В свою очередь, ученики предложили 
вводить в расписание уроки безопасного интернета в младшей школе 
и даже в детском саду.

Иван МАМОНТОВ

дискуссия

Анатолий Киланов
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Воспитанники 
иркутской специальной 
коррекционной школы-
интерната № 8 для незрячих 
и слабовидящих детей 
прошли медицинское 
обследование в рамках 
программы «Слепые дети». 
Ее организатором является 
Иркутское областное 
отделение Российского 
детского фонда. По 
результатам диагностики 
для детей будут разработаны 
подходящие модели очков, 
которые они получат 
бесплатно. 

Светлана Кулинич, председатель 
Иркутского областного отделения Рос-
сийского детского фонда, подчеркну-
ла, что реализация программы возмож-
на благодаря активному привлечению 
к сотрудничеству крупного и среднего 
бизнеса. Спонсором этой акции стала 
компания «ООО АмурВижн». 

Медицинское обследование детей 
проводил врач-офтальмолог Евгений 
Строганов. 

– У многих ребят диагнозы уже 
стоят. Половина из них пришли ко мне 
на прием второй раз. Очковая кор-
рекция назначается, чтобы исправить 
у детей косоглазие, развить остроту 
зрения. Если не начать вовремя лече-
ние, то глаз сформируется, и будет 
уже поздно чем-то помочь, – расска-
зал Евгений Строганов. – Вот сейчас 
на приеме у меня восьмилетний маль-
чик. Различает только движения. Но 
впервые к врачу-окулисту его привели 

только в пять лет, когда заметили, что 
он спотыкается и падает. Возможно, 
если бы проблему обнаружили раньше, 
года в два-три, то зрение можно было 
бы хоть как-то скорректировать. 

Светлана Кулинич рассказала, что 
благотворительные мероприятия, в 
том числе данная акция, направлены на 
улучшение качества жизни воспитан-
ников школы-интерната. Однако есть 
и много других вопросов, на решение 
которых нужно обратить особое вни-
мание. 

– Здание школы обветшало и нуж-
дается в ремонте. Поэтому мы при-
влекаем бизнес-партнеров и ежегодно 
ремонтируем один-два кабинета, осна-
щаем всем необходимым оборудовани-
ем. Делаем это в соответствии с совре-
менными требованиями, – отметила 

Светлана Кулинич. – Начинали мы 
с обустройства игровой комнаты. Ее 
помещение не использовали много лет. 
Мы его расконсервировали, провели 
отопление, сделали ремонт. 

Игровая комната распределена по 
зонам, а для занятий предусмотрены 
отдельные кабинеты. Здесь, как и в 
обычной школе, преподается русский 
язык, математика, история и другие 
предметы. Есть блок и специфических 
коррекционных предметов. Например, 
охраны и развития зрения. В этом осо-
бом кабинете работает тифлопедагог 
Онега Юткина. Она рассказала, что 
благодаря финансовой поддержке 
детского фонда помещение отремон-
тировано и обеспечено специальным 
оборудованием, мебелью, наглядными 
пособиями, учебными конструктора-
ми, мозаиками, мягкими игрушками. 

Также Онега Юткина объяснила, что 
есть особые требования к организации 
обучения детей с нарушениями зре-
ния, которые педагоги школы-интер-
нета стараются соблюдать:

– Ребята у нас в процессе обучения 
активно используют яркие предметы, с 
разного расстояния смотрят на них. И 
это обеспечивает полноценную рабо-
ту хрусталика. Все яркие цвета спо-
собствуют снятию напряжения с глаз, 
улучшению цветовосприятия.

Педагоги коррекционной школы-
интерната № 8 высказали признатель-
ность Российскому детскому фонду за 
поддержку, благодаря которой с каж-
дым годом условия обучения воспитан-
ников становятся все лучше. 

Матрена БИЗИКОВА

Благотворительная акция 
для слабовидящих детей 

Газета «Областная» продолжает 
совместный проект с 

Законодательным Собранием, 
посвященный реализации 

государственной национальной 
Стратегии действий в интересах 

детей. В рубрике речь идет о делах, 
которые направлены на улучшение 
жизни будущих поколений. Неважно, 

исходят они от государства, 
бизнеса, простых граждан или 

общественных организаций, главное, чтобы они работали 
в интересах детей. 

В интересах детей

Несмотря на кризис, люди усыновляют и берут 
под опеку сирот. Так, в рамках социального 
волонтерского проекта «Подари ребенку семью» из 
111 ребят, о которых авторы сняли видеоролики, 
более 50 обрели новых родителей. Из таких 
видеоанкет потенциальные усыновители и опекуны 
получают больше информации о ребенке, чем из 
официальных характеристик. Проект признают 
успешным и областные власти. 

«Друзья, очень нужна ваша помощь. В детском доме есть девочка 
Полина. Вчера я с ней познакомилась вживую – это настолько светлый, 
добрый и хороший человек! При этом есть лидерские качества и высо-
кий интеллект. Девочка очень ровная, несмотря на переходный воз-
раст. Так хочется, чтобы у нее появилась семья!», – такое сообщение 
год назад разместила на своей странице в социальной сети иркутянка 
Гульнара Гарифулина. Интернет и местное телевидение стали главными 
площадками для осуществления задуманного ею и режиссером студии 
RETREAT FILMS Александром Шеметовым социального проекта «Пода-
ри ребенку семью». Более чем за год в его рамках было подготовлено 
111 видеороликов о детях из соцучреждений, нуждающихся в семейной 
форме устройства.  

– Эти видеоанкеты – небольшие фильмы. В них за полторы-две 
минуты рассказывается об особенностях каждого ребенка – о его 
характере, умениях. Дети в кадре играют, делают уроки, читают, зани-
маются спортом, танцуют, поют – в общем, показывают свои таланты 
и способности. В отличие от обычных баз данных, причем не всегда с 

качественно сделанными фото, в видеоанкетах потенциальные усыно-
вители и опекуны могут лучше узнать ребенка, – рассказывают авторы 
проекта. 

По информации волонтера Гульнары Гарифулиной, из 111 героев 
проекта более 50 обрели семьи. Такого успеха, по ее словам, они и не 
ожидали. Причем речь идет не только о малышах, но и о подростках, 
которых усыновляют гораздо реже. Так, 15-летняя Полина, о которой 
женщина писала в соцсети, благодаря перепостам уже через полгода 
обрела маму и папу в Москве. Столичный регион и Прибайкалье оказа-
лись самыми активными территориями, откликнувшимися на призыв 
помочь детям.  

Помимо социальных сетей видеоролики размещаются на сайте мини-
стерства социального развития, опеки и попечительства Иркутской 
области. Организаторы планируют создать и отдельный информресурс, 
посвященный проекту. 

– Сейчас у нас в процессе обработки находится еще 40 видеоанкет. 
Средства на их создание жертвовали иркутяне, в разных учреждени-
ях находятся копилки с надписью «Подари ребенку семью». Большую 
поддержку нам оказал Благотворительный фонд развития Иркутского 
района. Себестоимость одной видеоанкеты – 3 тыс. рублей. За 14 меся-

цев реализации проекта было привлечено 490 тыс. рублей, – пояснила 
Гульнара Гарифулина. 

В съемках были задействованы дети в возрасте от четырех месяцев 
до 15 лет. Все они живут в Иркутске. Как проинформировала начальник 
отдела опеки и попечительства несовершеннолетних граждан минсоц-
развития региона Ирина Семенова, всего в соцучреждениях области 
находится чуть более 3 тыс. детей. Теоретически можно было бы сде-
лать видеоанкеты на каждого ребенка, но для этого понадобится более 
серьезное финансирование, ведь многие детдома находятся в отдален-
ных местностях. Об этом на встрече с журналистами говорила и депутат 
Законодательного Собрания Иркутской области, председатель комис-
сии по собственности и экономической политике ЗС Ольга Носенко:

– Этот проект показал свою нужность и эффективность. Мы, пре-
жде всего, как мамы, понимаем, насколько необходима ребенку семья. 
Нужно сделать так, чтобы и дети из отдаленных территорий могли найти 
новых родителей. О перспективах увеличения числа сирот, охваченных 
семейными формами устройства, мы говорили с министром социального 
развития, опеки и попечительства Иркутской области Владимиром Роди-
оновым. Говорили мы и об этом проекте. В частности, можно в рамках 
конкурса Губернского собрания общественности реализовать его на 
средства гранта. Уже в апреле, думаю, мы этой работой займемся. 

Тем временем число усыновителей и опекунов растет чуть ли не каж-
дый день – и это в условиях кризиса. Причем многих ребят забирают в 
многодетные семьи либо в те, где ранее уже брали детей из соцучрежде-
ний. 29 января на странице Гульнары Гарифулиной в соцсети появилась 
очередная хорошая новость. У живущей в Москве Полины появилась 
новая сестра – 13-летняя иркутянка Настя, видеоанкета которой также 
была подготовлена в рамках проекта. Глядя на фото абсолютно счастли-
вой девочки, которую волонтеры и другие ребята из детдома провожали 
в аэропорту, никаких дополнительных комментариев не требуется. 

Юлия МАМОНТОВА 

Видеоанкета в помощь сироте 

Открытый окружной турнир 
по игре в шашки и шахматы, 
посвященный памяти Героя 
Советского Союза и включающий 
в свою программу соревнования 
по бурятской национальной 
шахматной игре «шатар», 
состоялся в Усть-Ордынской 
средней школе № 2. 

– 2015 год прошел под эгидой Великой 
Победы. В течение юбилейного года прово-
дилось множество мероприятий, в том числе 
и спортивных, – отметил на торжественном 
открытии мероприятия заместитель руководи-
теля администрации Усть-Ордынского округа 
Андрей Калашников. – Так было положено 
начало доброй традиции проводить ежегод-
ный окружной турнир по интеллектуальным 
видам спорта. Эти соревнования проводятся не 
только с целью популяризации игры в шашки 
и шахматы, этим турниром мы выражаем ува-
жительное отношение к бессмертному подвигу 
российского народа.

Участие в интеллектуальных состязани-
ях приняли 140 спортсменов из пяти районов 
округа, а также заларинцы, ольхонцы и качуг-
цы. Диапазон возрастных категорий также 
впечатляет: самому юному участнику всего 
семь лет, самому старшему – 85. 

– Классическими шахматами я увлеклась в 
шестилетнем возрасте, – охотно рассказывает 
12-летняя Елизавета Серебренникова. – Четы-
ре года спустя освоила навыки игры в «шатар» 
– было интересно узнать особенности игры 
и ее отличия от русских шахмат. Сегодня для 
меня значимый день, ведь я впервые прини-
маю участие в турнире по «шатару». 

Напомним, что «шатар» – монгольские 
и бурятские шахматы. Правила игры имеют 
незначительные отличия от традиционных 
шахмат: доска также восемь на восемь клеток, 
тот же набор фигур, только фигуры, кроме 
коня, носят другие названия и имеют несколь-
ко иной смысл и вид.

Вот что рассказал один из опытнейших 
шахматистов-«шатарцев», уроженец Эхирит-
Булагатского района Виктор Ларионов, пред-
ставляющий Качугский район, где проживает 
свыше 20 лет: 

– Примерно на семьдесят процентов наци-
ональная шахматная игра основывается на 
классических канонах традиционных русских 
шахмат. Нюансы и особенности заключаются в 
вариативности передвижения фигур на доске, 
возможности сделать шах и мат той или иной 
фигурой. 

Игре в «шатар» Виктора Босхоловича нау-
чил его родной дядя, школьный тренер по шах-
матам, который долгие годы пестовал юных 
шахматистов.

– Перспектива на будущее – так можно 
коротко охарактеризовать проведение состя-
заний, – говорит прирожденный спортсмен, 
руководитель отдела по национальным видам 
спорта администрации Усть-Ордынского 
Бурятского округа Чингис Жербаков. – 
Отрадно, что в округе возрождается хорошо 
забытое старое – исконно национальные виды 
спорта.

Общекомандным итогом многочасового 
интеллектуального спора стала команда Осин-
ского района, на одну позицию отстали пред-
ставители Эхирит-Булагатского района, а вен-
чает тройку лидеров принимающая сторона 
– сборная Усть-Ордынской средней школы 
№ 2. Команда, завоевавшая пальму первен-
ства, удостоена переходящего кубка, все три 
лидировавшие команды поощрены денежны-
ми премиями – призовой фонд обеспечен 
руководством второй школы. 

Виктор ПРОСЕКИН 
Фото автора

проект

Гуляли кони на 
этническом поле
соревнования

Столичный регион и Прибайкалье оказа-
лись самыми активными территориями, 
откликнувшимися на призыв помочь детям. 
Также новые родители для иркутских сирот 
нашлись в Хабаровском крае, Грузии и даже 
Италии. 

Гульнара Гарифулина с Настей

опыт
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ТЕЛЕПРОГРАММА на понедельник 8 февраля

06.00	 Доброе	утро
10.00,		13.00,	16.00,	04.00	 Новости
10.10,		05.10	Контрольная	закупка
10.40	 Женский	журнал
10.50	 Жить	здорово!	(12+)
11.55,		04.10	Модный	приговор
13.15	 Сегодня	вечером	(16+)
15.20	 Таблетка	(16+)
16.15,		02.20	Время	покажет(16+)
17.00	 Мужское/женское	(16+)
18.00,		03.10,	04.05	Наедине	со	

всеми(16+)
19.00	 Вечерние	новости	(с	

субтитрами)
19.45	 Давай	поженимся!	(16+)
20.50	 Пусть	говорят	(16+)
22.00	 Время
22.30	 «Метод	Фрейда	–	2»	(16+)
00.30	 Вечерний	Ургант	(16+)
01.00	 Познер	(16+)
02.00	 Ночные	новости

06.00	 Мультфильмы	студии	
«Союзмультфильм»	(0+)

09.30	 Сериал	«Слепая».	«Предатель»	
(12+)

10.00	 Сериал	«Слепая».	«Разрушенная	
связь»	(12+)

10.30	 Док.	фильм	«Гадалка».	
Параллельная	жизнь	(12+)

11.00	 Док.	фильм	«Гадалка».	Разорвать	
магический	круг	(12+)

11.30	 «Не	ври	мне!».	Отравили	за	
квартиру	12+)

12.30	 «Тайные	знаки»	с	Олегом	
Девотченко.	Заказать	соперника	
(12+)

13.30	 Док.	фильм	«Охотники	за	
привидениями»	(16+)

14.00	 Док.	фильм	«Охотники	за	
привидениями»	(16+)

14.30	 Док.	фильм	«Охотники	за	
привидениями»	(16+)

15.00	 Мистические	истории	(16+)
16.00	 Док.	фильм	«Гадалка»	(12+)
17.00	 Док.	фильм	«Гадалка».	Месть	

жениха	(12+)
17.30	 Сериал	«Слепая».	«Женская	сумка»	

(12+)
18.00	 Сериал	«Слепая».	«Месть»	(12+)
18.30	 Сериал	«Сны»	(16+)
19.30	 Сериал	«Обмани	меня»	(12+)
21.15	 Сериал	«Менталист»	(12+)
23.00	 «Цепная	реакция».	США,	1996	

(16+)
01.00	 «Голубая	лагуна».	США,	1980	(12+)
03.15	 Сериал	«Последняя	надежда»	(16+)
05.30	 Сериал	«Марвел	Аниме».	

«Росомаха»	(12+)

06.00,		10.15	Утро	России

10.00,		12.00,	15.00,	18.00,	18.50,	21.00	

Вести

10.55	 О	самом	главном

12.35	 Вести	–	Сибирь

12.55	 «Тайны	следствия»	(12+)

15.30	 Местное	время.	Вести	–	

Иркутск

15.50	 Вести	–	дежурная	часть

16.00	 «Земский	доктор»	(12+)

18.30	 Местное	время.	Вести	–	

Иркутск

19.15	 Прямой	эфир.	(16+)

20.35	 Местное	время.	Вести	–	

Иркутск

22.00	 «Солнце	в	подарок»	(12+)

00.50	 Честный	детектив	(16+)

01.45	 Ночная	смена.	«Покушение	

на	Данаю».	«Прототипы.	

Шрек»	(12+)

11.30	 Вся	правда	про...	(16+)
12.00,		14.00,	15.00,	17.45,	21.00	

Новости
12.05,		17.50,	23.05,	04.15	Все	на	«Матч»!
14.05	 Ты	можешь	больше!
14.30	 «Безумный	спорт»	с	

Александром	Пушным	(12+)
15.05	 Биатлон.	Кубок	мира.	

Одиночная	смешанная	
эстафета.	Трансляция	из	
Канады

18.30	 Украденная	победа	(16+)
19.00	 Смешанные	единоборства.	UFC	

(16+)
21.05	 Футбол.	Чемпионат	Англии.	

«Челси»	–	«Манчестер	
Юнайтед»

23.40	 Баскетбол.	Единая	лига	ВТБ.	
«Химки»	–	ЦСКА.	Прямая	
трансляция

01.55	 Хоккей.	КХЛ.	«Слован»	
(Братислава)	–	«Динамо»	
(Рига).	Прямая	трансляция

05.15	 Сочинские	надежды	(16+)
05.45	 «Ход	белой	королевы»	(16+)

06.00,		07.05		«Супруги»	(16+)

07.00,		11.00,	14.00,	17.00,	20.00	

Сегодня

08.00	 НТВ	утром	(16+)

09.10	 Утро	с	Юлией	Высоцкой	(12+)

10.00	 «Возвращение	Мухтара»	(16+)

11.20	 «Свет	и	тень	маяка»	(16+)	

13.00	 Суд	присяжных	(16+)

14.20	 Чрезвычайное	происшествие

15.00	 «Братаны»	(16+)

17.20	 «Улицы	разбитых	фонарей»	

(16+)	

19.00	 Говорим	и	показываем	(16+)

21.00	 «Пасечник»	(16+)

23.00	 Итоги	дня	(16+)

23.30	 «Человек	без	прошлого»	(16+)

01.20	 «Глухарь.	Продолжение»	(16+)

03.25	 Дикий	мир	(0+)

04.00	 «Криминальное	видео»	(16+)

07.00	 Сейчас

07.10	 Утро	на	5	(6+)

10.30	 Место	происшествия

11.00	 Сейчас

11.30	 «Морпехи».	Телесериал

13.00	 Сейчас

20.00	 «Детективы».	Телесериал	(16+)

21.20	 «След».	Телесериал	(16+)

23.00	 Сейчас

23.25	 «Такая	работа».	Телесериал	

(16+)

00.15	 Момент	истины	(16+)

01.10	 Место	происшествия

02.10	 День	ангела

02.35	 «Детективы».	Телесериал

07.00	 «Черепашки-ниндзя».	
Мультсериал	(12+)

07.30	 «Кунг-фу	панда.	Удивительные	
легенды».	Мультсериал	(12+)

08.00	 Comedy	Club.	Exclusive	(16+)
09.00	 «Дом-2».	Lite	(16+)
10.10	 «Властелин	колец».	

«Возвращение	короля».	
Фэнтези-приключения.	Новая	
Зеландия	–	США,	2003	(12+)

14.00	 «Интерны».	Ситком	(16+)
20.30	 «Остров».	Ситком	(16+)
21.20	 «Мачо	и	ботан».	Комедийный	

боевик.	США,	2012	(16+)
23.25	 «Дом-2».	Город	любви	(16+)
00.25	 «Дом-2».	После	заката	(16+)
01.25	 «Космические	ковбои».	

Боевик-триллер.	Австралия	–	
США,	2000	(12+)

04.00	 «Люди	будущего».	
Фантастический	сериал	(12+)

04.50	 «Заложники».	Драма	(16+)
05.40	 «Нижний	этаж	–	2».	Комедия
06.05	 «Полицейская	академия».	

Комедия	(16+)
06.45	 «Женская	лига».	Лучшее	(16+)

07.00	 «История	государства	
российского».	Док.	сериал	(0+)

07.30	 Дорожные	войны	(16+)
08.30	 Технопарк	(12+)	
08.45	 Зеркало	(16+)
09.00	 А	почему?	(6+)	
09.15	 От	навигацкой	школы	–	к	

техническому	университету	
(12+)	

09.25	 Поступи	правильно	(12+)
09.30	 КВН	на	бис	(16+)
11.00	 КВН.	Высший	балл	(16+)
12.00	 КВН	на	бис	(16+)
13.00	 КВН.	Высший	балл	(16+)
14.00	 КВН	на	бис	(16+)
14.30	 Утилизатор	(12+)
15.00	 Дорожные	войны	(16+)
15.45	 «Малавита».	Криминальная	

комедия	(16+)
18.00	 Человек	против	мозга	(16+)
18.30	 Очень	разные	люди	(12+)
18.45	 А	почему?	(6+)
19.00	 PRO	таланты	(12+)
19.15	 Зеркало	(16+)
19.30	 «Восьмидесятые»	(16+)
20.00	 «Побег»	(16+)
22.30	 «+100500»	(16+)
23.00	 «Лиллехаммер»	(16+)
00.30	 Культура	улиц	(16+)
00.45	 Афиша	(16+)
01.00	 Сто	великих	(16+)
02.00	 «Перегон»	(16+)

07.00	 Утренний	коктейль	(16+)	
09.00	 «Смешарики».	Мультсериал	(0+)	
09.05	 «Зачарованные».	Мистический	

сериал	(16+)
10.00	 Новости	«АС	Байкал	ТВ»	(16+)	
10.30	 Ералаш	(0+)
11.00	 «Мастер-шеф».	Дети	(6+)
12.00	 «Человек-паук	–	2».	Фэнтези	

(12+)	
14.30	 Новости	«АС	Байкал	ТВ»	(16+)	
15.00	 «Человек-паук	–	3».	

Фантастический	боевик	(12+)	
17.30	 «Кухня».	Комедийный	сериал	

(16+)
19.30	 «Миллион	из	Простоквашино»	с	

Николаем	Басковым	(12+)	
19.35	 «Мамочки».	Комедийный	сериал	

(16+)
20.30	 «Воронины».	Комедийный	

сериал	(16+)
21.00	 Новости	«АС	Байкал	ТВ»	(16+)	
21.30	 «Воронины».	Комедийный	

сериал	(16+)
22.00	 «Молодежка».	Молодежная	драма	

(16+)
23.00	 «Выжить	после».	

Фантастический	сериал	(16+)
00.00	 «Кости».	Детективный	сериал	

(16+)
01.00	 Новости	«АС	Байкал	ТВ»	(16+)	
01.30	 «Кино	в	деталях»	с	Федором	

Бондарчуком	(16+)	
02.30	 Шесть	кадров	(16+)	
02.45	 «Больше	чем	секс».	

Романтическая	комедия	(16+)	
04.45	 «Одержимость».	Триллер	(16+)	
06.50	 Музыка	на	СТС	(16+)	

07.00	 Настроение
09.15	 «Стежки-дорожки»
10.40	 «Королевская	регата»	(6+)
12.30	 События
12.50	 «Постскриптум»	с	Алексеем	

Пушковым	(16+)
13.50	 «В	центре	событий»	с	Анной	

Прохоровой	(16+)
14.55	 «Линия	защиты».	

Предсказания	(16+)
15.30	 События
15.50	 Городское	собрание	(12+)
16.40	 «Вторая	жизнь»,	1-2	серии	

(12+)
18.30	 События
18.50	 «Черные	кошки».	Телесериал	

(16+)
20.40	 События
21.00	 Право	голоса	(16+)
22.45	 Петровка,	38	(16+)
23.00	 События
23.30	 «Индекс	выгоды».	

Специальный	репортаж	(16+)
00.05	 «Без	обмана».	Зимние	

витамины	(16+)
01.00	 События
01.30	 «Новый	старый	дом»	(12+)
03.25	 «Бесценная	любовь»,	1-2	

серии	(16+)
05.25	 «Она	не	стала	королевой».	

Док.	фильм	(12+)
06.25	 Тайны	нашего	кино:	«Тени	

исчезают	в	полдень»	(12+)

06.00	 Секретные	территории	(16+)
07.00	 Документальный	проект	(16+)
08.00	 С	бодрым	утром!	(16+)
09.30	 Новости	(16+)
10.00	 «Военная	тайна»	с	Игорем	

Прокопенко	(16+)
12.00	 «Документальный	проект».	

Дорога	к	вратам	судьбы	(16+)
13.00	 Информационная	программа	

«112»	(16+)
13.30	 Новости	(16+)
14.00	 Званый	ужин	(16+)
15.00	 Приключенческий	фильм	

«Артур	и	минипуты».	Франция	
(6+)

16.55	 Информационная	программа	
«112»	(16+)

17.30	 Новости	(16+)
18.00	 Тайны	Чапман	(16+)
19.00	 Самые	шокирующие	гипотезы	

(16+)
20.00	 Новости	«По	будням»	(16+)
20.30	 Новости	(16+)
21.00	 Фантастический	боевик	

«Звездный	десант»	(16+)
23.30	 Водить	по-русски	(16+)
00.00	 Новости	(16+)
00.25	 Новости	«По	будням»	(16+)
00.55	 «Рэй	Донован»,	2-й	сезон.	

Сериал	(16+)
02.50	 Самые	шокирующие	гипотезы	

(16+)
03.50	 Секретные	территории	(16+)
04.50	 Тайны	Чапман	(16+)
05.50	 «Территория	заблуждений»	с	

Игорем	Прокопенко	(16+)

10.10	 «Соблазны»	с	М.	Малиновской	

(16+)

11.10	 Папа	попал	(12+)

12.50	 В	теме	(16+)

13.20	 Барышня-крестьянка	(16+)

15.20	 Популярная	правда:	месть	(16+)

15.50	 В	теме	(16+)

16.15	 «Жаркий	лед».	Телесериал	(16+)

18.00	 Семейные	драмы	(16+)

20.00	 Мастер-шеф	(16+)

01.00	 Спасите	нашу	семью	(16+)

02.50	 Я	стесняюсь	своего	тела	(16+)

04.45	 В	теме	(16+)

05.15	 Дорогая,	мы	убиваем	детей	(16+)

06.55	 Я	стесняюсь	своего	тела	(16+)

08.50	 «Соблазны»	с	М.	Малиновской	

(16+)

08.00	 Евроньюс
11.00	 Новости	культуры
11.15	 Наблюдатель
12.15	 «Два	гусара»
13.25	 «Линия	жизни».	Ж.Алферов
14.20	 «Дело	«пестрых»
16.00	 Новости	культуры
16.10	 «Стреляйте	в	пианиста»
17.30	 «Хранители	Мелихова».	Док.	

фильм
18.05	 Дипломатия	Древней	Руси
18.45	 «Мастера	фортепианного	

искусства».	В.	Холоденко
19.30	 «Оркни.	Граффити	викингов».	Док.	

фильм
19.45	 «Рэгтайм,	или	Разорванное	

время».	Арестованная	кассета
20.15	 Спокойной	ночи,	малыши!
20.30	 Новости	культуры
20.45	 Главная	роль
21.05	 «За	науку	отвечает	Келдыш!».	Док.	

фильм
21.45	 Правила	жизни
22.10	 «Какова	природа	креативности».	

Док.	фильм
23.10	 Тем	временем
23.55	 «Рассекреченная	история».	

«Подарок	Сталину».	Док.	сериал
00.30	 Новости	культуры
00.45	 Худсовет
00.50	 Критик
01.35	 «Два	гусара»
02.40	 Наблюдатель
03.40	 «Селитряный	завод	Санта-Лаура».	

Док.	фильм

06.30	 Джейми.	Обед	за	15	минут	
(16+)

07.30	 Шесть	кадров	(16+)
08.15	 По	делам	

несовершеннолетних	(16+)
10.15	 Давай	разведемся!	(16+)
11.15	 Понять.	Простить	(16+)
12.25	 Кризисный	менеджер	(16+)
13.25	 «Женский	доктор	–	2».	

Мелодрама	(16+)
17.00	 Свадебный	размер	(16+)
18.00	 Шесть	кадров	(16+)
18.30	 Новости	на	«Домашнем»	(16+)	
19.00	 «Ласточкино	гнездо».	

Мелодрама	(16+)
20.55	 «Академия».	Детектив.	Россия,	

2015	 (16+)	
22.50	 Свадебный	размер	(16+)
23.50	 Шесть	кадров	(16+)
00.00	 Новости	на	«Домашнем»	(16+)	
00.30	 «Причал	любви	и	надежды».	

Мелодрама	(16+)	
02.25	 «Ласточкино	гнездо».	

Мелодрама	(16+)	
04.15	 Кризисный	менеджер	(16+)
05.15	 Тайны	еды	(16+)
05.30	 Джейми.	Обед	за	15	минут	

(16+)

ТВ-ПРОГРАММА	НА	ВСЮ	НЕДЕЛЮ	ПУБЛИКУЕТСЯ	ПО	ПОНЕДЕЛьНИКАМ

– Выставка дает старт новому проекту «Откры-
ваем запасники», – рассказал генеральный дирек-
тор Иркутского художественного музея им. В.П. 
Сукачева Александр Гимельштейн. – Наш музей 
обладает колоссальными коллекциями живописи, 
скульптур, декоративно-прикладного искусства, 
икон, но, к сожалению, не имеет достаточных экс-
позиционных площадей для их показа. Конечно, 
мы намерены работать над решением этой пробле-
мы, но пока будем в существующих залах посте-
пенно открывать наши сокровища и показывать 
то, что было до сих пор недосягаемо. 

Полотна талантливых живописцев Европы 
XVII–XIX веков действительно поражают стиле-
вым, жанровым и тематическим разнообразием. 
Особенно широко представлен на выставке пей-
заж. Здесь можно увидеть произведения «Утро в 
порту» и «Вечер в порту» французского художни-
ка Жоржа дю Плесси, «Пейзаж» Камиля Писсарро 
и пастель «Чайки. Темза, парламент» Клода Моне. 

– Эта работа Клода Моне датируется 1901 
годом, – рассказала Татьяна Огородникова, заме-

ститель директора музея. – На закате лет про-
славленный импрессионист каждый год зимой 
приезжал в Лондон и писал знаменитые тума-
ны Альбиона не только красками, но и пастелью. 
Живописные произведения из этой серии хра-
нятся во многих центральных музеях. И хоть эта 
картина написана не маслом, мы можем видеть 
характерный творческий почерк – работу чисты-
ми красками. В данном произведении автор пре-
красно передает состояние природы и знаменитый 
лондонский смог. Кстати, картина выставляется 
редко, так как техника пастели требует особых 
условий хранения.

Почетное место на выставке занимает так назы-
ваемое салонное искусство, для которого харак-
терна безупречная эстетика прекрасного. Среди 
них «Дама с веером» Генри Эрмонта, «Девочка 
с кошкой» Эммы Вольсбергер Дарие, «Женская 
головка» француза Пьера Жозефа Дедре-Дор-
си, «Продавщица цветов» Анри Валенси. Самая 
большая работа экспозиции – «Поющие нимфы» 
кисти французского художника Николы Огюста 
Лорена – великолепный образец жанра. 

– Название жанру дал Парижский салон 
– одна из самых престижных художественных 
выставок Франции и официальная экспозиция 
Академии изящных искусств, – пояснила Татья-
на Огородникова. – Название «салон» появилось 
в 1725 году после выставки в квадратном салоне 
Лувра. Окончательно данный термин закрепился 
со второй половины XIX века и стал обозначать 
искусственную красивость и даже некую без-
духовность. Однако наша коллекция салонного 
искусства, безусловно, услаждает взор и настраи-
вает на размышления о возвышенном.

На выставке есть и две работы из коллекции 
Владимира Сукачева. Несмотря на то что город-
ской голова собирал произведения русских худож-
ников, во время своих поездок за границу он 
часто покупал и картины европейских мастеров. 
В основном это были сюжетные работы и пейза-
жи, которые вполне отвечали его вкусам. На этой 
выставке представлены картины австрийского 
художника Альберта Ригера и немецкого автора 
Адольфа Тама из коллекции основателя Иркутско-
го художественного музея. 

– Картины попадали в музей разными путя-
ми, часть принадлежала коллекционеру Лейбо-
вичу и другим собирателям искусства, а в 1940-е 
годы нам передали некоторые работы из музея 
им. Пушкина. Также были подарки от московских 
коллекционеров – Феликса Вишневского, Нико-
лая Величко, Юрия Невзорова и многих других, 
– рассказала Татьяна Огородникова. – Кстати, 
помимо признанных мастеров здесь много малоиз-
вестных художников XVI–XVIII веков, которые, 
тем не менее, имеют очень высокие художествен-
ные достоинства и не уступают произведениям 
знаменитых авторов.

Выставка интересна еще и тем, что даже нови-
чок в искусстве очень быстро разберется, чем 
отличаются итальянская, французская и немецкая 
школы. Экспозиция будет работать до конца фев-
раля.

Елена ОРЛОВА  
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

Европейские мастера  
в художественном музее
высТАвкА

Прекрасные	нимфы,	портреты	
мадонн,	королей	и	придворных	
дам	в	роскошных	рамах,	а	
также	работы	известных	
художников	—	Констана	Тройона,	
Нарциссо	Диаса	де	ла	Пеньи,	
Клода	Моне,	Камиля	Писсарро	
—	можно	увидеть	в	основном	
задании	Иркутского	областного	
художественного	музея		
им.	В.П.	Сукачева.	С	28	января	
здесь	работает	выставка	
«Открываем	запасники.	
Европейские	мастера	XVII	–	
начала	XX	века».	Она	объединяет	
около	60	произведений	
французских,	итальянских,	
немецких,	английских,	
бельгийских	и	австрийских	
художников.	В	подобном	составе	
полотна	впервые	представлены	
публике.

Старт 
февральской 
викторины 

ГОд кинО

В	Год	российского	кино	
газета	«Областная»	
проводит	киновикторину	
для	знатоков	отечественного	
кино.	Победители	первой	
викторины	уже	определены,	
и	мы	публикуем	вопросы	
очередного	конкурса.	

Пригласительные билеты в иркутские 
кинотеатры получили Ольга Кузьменко-
ва, которая первая прислала правильные 
ответы киновикторины на сайт ogirk.ru, 
а также победители из наших групп в 
социальных сетях – Марина Миникаева 
(Facebook), Мария Янковская (ВКонтак-
те), Светлана Соколова (Одноклассники). 

Уважаемые читатели, предлагаем вам 
принять участие в февральской кино-
викторине. Ответы на вопросы ждем 
по электронной почте og@ogirk.ru или 
по телефону редакции 8 (3952)-200-626. 
Победители по традиции получат при-
гласительные билеты в иркутские кино-
театры.

1. Какой комик произнес с экрана и 
тем увековечил такие фразы, как «Масик 
хочет водочки» и «Зашел я как-то в ресто-
ран выпить супу»?

2. Как назывался фильм 1981 года по 
пьесе Александра Вампилова «Прошлым 
летом в Чулимске»?

3. Назовите фамилию киногероя, кото-
рому принадлежат следующие реплики: 
«В субботу работаем – в четверг отдыха-
ем», «Тостуемый пьет до дна», «Хорошо 
сидим», «Это работе не помешает».

Ответы январской киновикторины:  
1. «Дайте жалобную книгу»; 2. Сергей 
Герасимов и Тамара Макарова; 3. В филь-
ме «Мио, мой Мио».

 
Юрий ЮДИН

Констан Тройон «Всадник с быком» Анри Валенси «Продавщица цветов»


